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Venus, el único programa que 
hay en la comunidad gallega de 
perros de terapia que acompañan 
al juzgado a menores víctimas 
de violencia machista, se amplía 
a dos concellos más y abre una 
nueva vía de trabajo con centros 
educativos. Este servicio, impul-
sado por la Fundación María José 
Jove con la colaboración de Can-
damín, atendía, hasta el momen-
to, a pequeños de Curtis y Be-
tanzos, y ahora también lo hará 
a los Vilasantar y Sobrado dos 
Monxes. 

Un total de 121 menores de 3 a 
12 años y 110 familias dentro del 
ámbito del Juzgado de Violen-
cia contra la Mujer de Betanzos 
se han beneficiado de este pro-

grama desde su puesta en mar-
cha en el 2019. Además, la Funda-
ción María José Jove ha iniciado 
una nueva vía de trabajo piloto 
en centros educativos de preven-
ción y sensibilización en materia 
de igualdad, así como de fomen-

to de relaciones igualitarias y de 
buen trato. Acaba de ponerlo en 
marcha con 82 escolares de 5.º y 
6.º de primaria del CEIP de Cur-
tis y Teixeiro. Las sesiones bus-
can prevenir la violencia en cual-
quiera de sus variantes.

El programa de perros de terapia llega 
a los colegios de Curtis y Sobrado
BETANZOS / LA VOZ

Actualmente hay siete perros incluidos en el programa. 

La Voz de Galicia A
Coruña
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REDACCIÓN 

CURTIS 

Venus, el único programa que 
hay en Galicia de perros de terapia 
que acompañan al juzgado a me-
nores víctimas de violencia de gé-
nero se amplía a dos ayuntamien-
tos más, Vilasantar y Sobrado dos 
Monxes. Este plan, impulsado por la 
Fundación María José Jove con la 
colaboración de Candamín, inicia 
además una nueva vía de trabajo 
en centros educativos de preven-
ción y sensibilización en materia 
de igualdad.  

Este plan arranca su andadura 
en los colegios de Curtis y Teixeiro. 
Se trata de una iniciativa dirigida a 
escolares de quinto y sexto de pri-

maria. El objetivo de las sesiones es 
prevenir la violencia en cualquiera 
de sus variantes desde el ámbito 
educativo y en edades tempranas. 
Para ello, se realizarán talleres for-

mativos, de lectura y acciones a tra-
vés del juego, explica la Fundación 
María José Jove. Más de ochenta es-
colares participan en esta primera 
fase del programa.

Escolares de Curtis durante una sesión con perros de terapia. // L.O.

Llega a los colegios el programa de perros de 
terapia para víctimas de violencia de género

REDACCIÓN 

BETANZOS 

La Asociación de Comer-
ciantes y Empresarios de Betan-
zos, Acebe, organiza el fin de se-
mana del 2 y 3 de marzo una 
nueva edición de MercaBetan-
zos, una feria de oportunidades 
en la que participarán una do-
cena de establecimientos. 

La feria se celebrará en la 
planta alta del Edificio Liceo, 
cedido para la ocasión por el 
Ayuntamiento de Betanzos, en 
horario ininterrumpido: el sá-
bado de 11.00 a 21.00 horas y 
el domingo de 11.00 a 20.00 
horas.

Doce comercios 
participarán el  
2 y 3 de marzo en 
MercaBetanzos

Una semana después de que 
tres de los cuatro grupos de la opo-
sición forzasen a dejar sobre la me-
sa el presupuesto de Sada, el Ejecu-
tivo municipal logró aprobar las 
cuentas de 2024 con el apoyo del 
BNG y la abstención del PSOE. El 
voto de la edil socialista Almudena 
Pena, que mantuvo la intriga hasta 
el último momento, resultó decisi-
vo para sacar adelante el proyecto 
contable, que asciende a 15 millo-
nes, y que prosperó finalmente con 
el voto de calidad del alcalde, Beni-
to Portela. Unidos por Sada y PP vo-
taron en contra. 

El debate, agrio, dejó en evidencia 
las dificultades que afrontará Sada-
maioría para coser acuerdos duran-
te este mandato, especialmente con 
el PSOE, con un escaño decisivo, y 
que permitió finalmente aprobar 
presupuesto pero entre duras críticas 
al Ejecutivo: “No les voy a dar un vo-
to de confianza, porque si tuviese un 
mínimo de confianza estaría gober-
nando con ellos; voy a permitir que 
se aprueben para que no echen ba-
lones fuera. Espero que aprovechen 
esta oportunidad. Por favor, no me de-
frauden”, instó Pena, que insistió es-
pecialmente en la necesidad de eje-
cutar las piscinas del paseo marítimo 
en lámina de agua y en atender los 
requerimientos de la secretaria. 

El Ejecutivo defendió un presu-
puesto “en equilibro”, que “prima el 
gasto social” y permitirá desbloquear 
tres millones de euros para hacer 
frente al encarecimiento de los ser-
vicios durante los dos últimos años. 
“Si hacer política atender las nece-
sidades de los vecinos, sí, hacemos 
política, una real y razonable, sin 
ideas descabelladas ni ocurrencias”, 

defendió la edil de Facenda, Pilar Tai-
bo, que echó en cara a PP y Unidos 
por Sada que presentasen propues-
tas sin una valoración económica. 

En la misma línea, el portavoz de 
Sadamaioría, Marcos Villar, defendió 
que habían recogido aportaciones 
de todos los grupos y el nacionalista 
Emilio Graña reiteró su apoyo a un 
presupuesto “muy social” y lamentó 
los argumentos “débiles” de algunos 
grupos, “que parecen más propios de 
odiadores de Óscar Benito”, en alu-
sión al alcalde. 

“Simpático 
término”, ironizó 
en respuesta la 
portavoz de Uni-
dos por Sada, Ma-
ría Nogareda, 
que protagonizó 
la intervención 
más crítica, en la 
que acusó en varias ocasiones al al-
calde de mentir y al que llegó a re-
ferirse como un “sectario” con com-
portamientos “caciquiles”. La edil le 

afeó a Portela que no atienda las ad-
vertencias de la secretaría sobre la 
posible nulidad de las cuentas por 
no quedar acreditada la negocia-
ción con el personal, y dudó de la ca-
pacidad del Ejecutivo para ejecutar 
el presupuesto. “No prejuzgamos, ya 
tenemos información suficiente de 
cómo funciona esto”, sostuvo Noga-
reda, que replicó que a la oposición 
no le corresponde hacer valoracio-
nes y que echó en cara al Ejecutivo 
que no incluyese sus aportaciones ni 

presentase los 
proyectos de al-
gunas de las ac-
tuaciones presu-
puestadas, como 
el programa de 
alquiler social. 
“No se ríen de 
nosotros, se ríen 
de Sada. Tiempo 

al tiempo, ahí está la hemeroteca”. 
Mensaje similar desde la banca-

da del PP. Su portavoz, Esperanza 
Arias, defendió su voto en contra del 

presupuesto “por responsabilidad”, 
echó en cara al alcalde que presen-
te el mismo documento que hace 
una semana, salvo por los cambios 
para concretar partidas a petición 
del PSOE, y tachó de “parche” la pro-
puesta contable. “No entiende la pa-
labra negociar, señor alcalde”, espe-
tó la concejala a Portela tras cuestio-
nar la inclusión de partidas para ac-
tuaciones aún por definir mientras 
quedan fuera “proyectos de futuro”. 

Similares argumentos en la se-
gunda intervención, en la que solo 
tomaron la palabra el PSOE y Unidos 
por Sada. 

—“Al final quien pierde es Sada”, 
sentenció Nogareda. 

— “Los sadenses ganan tres millo-
nes”, replicó Portela. “No todos los 
concellos tienen la suerte de poder 
incrementar sus presupuestos en es-
ta medida. Ya después la oposición y 
los sadenses juzgarán la gestión de 
esos fondos. Hoy es un gran día para 
Sada, que aprueba el presupuesto 
más alto de su historia”, defendió.

Votación del presupuesto en el pleno de Sada, con la edil del PSOE con la mano alzada.  // L.O. 

Almudena Pena, al 
Ejecutivo: “Espero 
que aprovechen  
esta oportunidad”

SADA

ANTARES PÉREZ

Almudena Pena permite dar luz verde a las cuentas, pero deja claro que no da su “confianza” 
a Sadamaioría Las cuentas, de 15 millones, son “las más altas de la historia”, destaca Portela

El Gobierno de Sada aprueba el presupuesto 
con el apoyo del BNG y la abstención del PSOE

REDACCIÓN 

BERGONDO 

El Juzgado de lo Contencioso 
Administrativo número 4 de A 
Coruña ha admitido a trámite el 
recurso de un propietario contra 
la orden de derribo de una vi-
vienda y un módulo prefabrica-
do en Lubre, Bergondo, dictada 
por la Axencia de Protección da 
Legalidade Urbanística.  

La APLU dio cuenta ayer a tra-
vés del Diario Oficial de Galicia 
de la remisión al juzgado del ex-
pediente.

El juzgado admite 
un recurso contra la 
orden de derribo de 
una casa en Lubre

REDACCIÓN 

BETANZOS 

La Guardia Civil de Betanzos 
ha detenido al supuesto autor de 
un delito de robo con violencia 
e intimidación en una gasoline-
ra de Oza -Cesuras. El operativo 
se inició después de que un ope-
rario de la estación denunciase 
que un individuo “le había enca-
ñonado con un arma de fuego” 
para exigirle el dinero de la re-
caudación (155 euros). 

El hombre fue arrestado en 
una zona cercana a la gasoline-
ra. Los agentes recuperaron el di-
nero robado, además de un pa-
samontañas y el arma utilizada, 
que fue identificada como una 
pistola de Airsoft.

Detenido por 
encañonar al 
empleado de una 
gasolinera de Oza   
y robar 155 euros

REDACCIÓN 

MIÑO 

El Concello de Miño proyec-
ta crear una nueva área de auto-
caravanas en la zona de A Galea. 
El alcalde, Manuel Vázquez Faral-
do, y el concejal de Obras, Fran-
cisco Abuín, mantuvieron una re-
unión con representantes de la 
Asociación Galega de Autocara-
vanas para escuchar sus deman-
das y avanzarles sus planes. 

El Ejecutivo municipal se de-
canta por la zona de A Galea por 
su “buena ubicación”, “cercana al 
centro urbano pero sin estar en 
pleno núcleo”. El lugar, añade, 
dispone ya además de una ex-
planada que se utiliza como 
aparcamiento. 

Miño proyecta 
crear un área de 
autocaravanas en 
el aparcamiento 
de A Galea

La Opinión de A Coruña
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Y además los perros y la terapia. Cerca de un centenar de alumnos de primaria del colegio de Curtis van a tener la oportunidad de
aprender mediante el juego con perros de terapia, comportamientos contra la violencia machista y en favor de la igualdad. Esta es
una iniciativa más que pone. La Fundación María José Joven fundación maría josé jove

Niños de primaria aprenden con perros de terapia
a combatir la violencia machista y promover la
igualdad. Iniciativa de la Fundación María José

Jove

Cadena Ser País : Spain 
PROGRAMA : HORA 14 CORUÑA 
DURACIÓN : 16 
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NOTICIAS AXÓN VET Novedades en Veterinaria
La Fundación María José Jove amplía su programa de perros de
terapia para menores víctimas de violencia de género La Fundación
María José Jove amplía su programa de perros de terapia para
menores víctimas de violencia de género

Venus, el ..
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La Fundación María José Jove amplía su programa de
perros de terapia para menores víctimas de violencia de
género

.. que hay en Galicia de perros de terapia que acompañan al juzgado a
menores víctimas de violencia de género y que impulsa la Fundación
María José Jove, se amplía a dos ayuntamientos más, Vilasantar y
Sobrado dos Monxes. También abre una nueva vía de ..
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La Fundación María José Jove extiende su programa de
perros de terapia para menor víctimas de violencia
machista

.. que hay en Galicia de perros de terapia que acompañan al
juzgado a menores víctimas de violencia de género y que
impulsa la Fundación María José Jove, se amplía a dos
ayuntamientos más, Vilasantar y Sobrado dos Monxes. También
abre una nueva vía de ..
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GALICIA.-La Fundación María José Jove amplía su programa de perros de terapia 
para menores víctimas de violencia de género 

   A CORUÑA, 29 (EUROPA PRESS) 

   Venus, el único programa que hay en Galicia de perros de terapia que 
acompañan al juzgado a menores víctimas de violencia de género y que impulsa la 
Fundación María José Jove, se amplía a dos ayuntamientos más, Vilasantar y 
Sobrado dos Monxes. También abre una nueva vía de trabajo con centros 
educativos. 

   Según informa la Fundación, esta iniciativa se lleva a cabo con la colaboración 
de los municipios de Candamín, Curtis y Betanzos. Desde su puesta en marcha en 
2019, se han beneficiado del programa 121 menores de entre tres y 12 años y 110 
familias que están dentro del ámbito del Juzgado de Violencia contra la Mujer de 
Betanzos. 

   Asimismo, la entidad ha iniciado una nueva vía de trabajo piloto en centros 
educativos "de prevención y sensibilización en materia de igualdad, así como de 
fomento de relaciones igualitarias y de buen trato". En concreto, acaba de ponerlo 
en marcha con 82 escolares de quinto y sexto curso de primaria del CEIP de Curtis 
y Teixeiro. 

   En este caso, según explica, las sesiones buscan "prevenir la violencia en 
cualquiera de sus variantes desde el ámbito educativo y en edades tempranas". 
Para ello, realizarán talleres formativos, de lectura y acciones a través del juego. 

  



 

Con el objetivo de contribuir a la formación internacional de artistas nacidos en Galicia, la 
Fundación María José Jove convoca una nueva edición de la Beca de formación artística 
FMJJ para cursar el Máster en Bellas Artes del Art Institute FHNW de Basilea, en el marco 
del acuerdo de colaboración con esta institución perteneciente a la Universidad de Artes 
y Ciencias Aplicadas del Noroeste de Suiza. 

 

Leer noticia completa: https:/ / masdearte.com/ convocatorias/ becas-de-formacion-
artistica-fundacion-maria- jose- jove-2024/   
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EL museo virtual de la Fundación María José Jove se
despide la escuela San Xián del CRA Boqueixón-Vedra
«Neira Vilas»

.. Xián del CRA Boqueixón-Vedra «Neira Vilas» ha concluido su participación en “El MUV
en la escuela rural”, programa de la Fundación María José Jove para fomentar la
accesibilidad a la cultura y, especialmente, al arte contemporáneo, de los ..
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El CRAT Residencia Rialta ca-

yó ante el vallisoletano El Sal-

vador (20-5) en el choque de 

la segunda jornada de la fa-

se dos de la Liga Iberdrola. El 

equipo coruñés, que apunta-

ba a acercarse al Majadahon-

da, ve aumentada su distancia 

con el líder, que venció al Sant 

Cugat a domicilio (13-36). LVG

RUGBI
El CRAT sucumbe ante 
al El Salvador y pierde 
el paso del líder
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Fundación María José Jove, programa Venus 
A cara de perro, La Octavio. Buenos días. Cómo estás? Un guau, guau. Que no falte un guau guau. Que sea optimista. Que sea 
maravilloso. Pues mira, yo estoy bien. Y si no estoy bien, me lo pongo yo bien claro. Y si no, con la compañía de nuestros amigos 
peludos. Nos ponemos bien aquí. Siempre, siempre, siempre estamos bien. Y con este tema que tenemos tan maravilloso hoy, 
porque tenemos que felicitar a la Fundación María José Jove por. Por todo, por el primero, porque hace un montón de cosas. No sé 
si sabéis que estamos en el hospital, en el Materno Infantil, trabajando allí con niños con diversidad funcional, con niños con 
crónicos, también en ocupando en la propia fundación. Y también esto aparte también la Fundación también trabaja con. Con niños 
con violencia de género, es decir que tienen problemas de adaptación, problemas con su familia, etc y digamos que sale el proyecto 
Venus, que es un proyecto maravilloso que a mí me parece extraordinario, que lo hace la Fundación, que consiste en acompañar a 
esos niños durante el tiempo que dura, por ejemplo, un proceso de degradación o que tienen que ir a algún sitio, etc y esto se 
amplía ahora a otro tipo de otros ayuntamientos, cosa que es maravilloso. Y a dónde quiero llegar con todo esto? Pues quiero llegar 
que hay personas, hay entidades como la Fundación Maria José Jove, como Abanca, como bueno, como o tras la Fundación E del 
señor Ortega, pues que están haciendo un montón de cosas que sí que son necesarias y que los perros están ayudándonos. Son 
muchas veces matriarcas, digo matriarcas y no patriarcas, porque el matriarcado es como más, tiene muy poca testosterona y más y 
más progesterona que los. Quiero decir que es más, diríamos en gallego alentador. Es decir, es que que da más el pecho y todas 
estas cosas que decir que muchas veces nos olvidamos de que tenemos un lado animal cuando estamos en compañía. Su vez 
nuestra oxitocina, que es la hormona del amor que tenéis las mujeres, pero que también tenemos los hombres, a pesar de que 
algunos lo nieguen y digan que no lo roto. Yo no tengo ni la más gorda tenía muy oculta también. Vosotras tenéis también la 
testosterona, también la tenéis. Pero entonces quiero decir con todo esto que bueno, pues que es un proyecto maravilloso, porque 
lo que están haciendo es ayudar, lo que estamos haciendo es ayudar a las personas que realmente lo necesitan, no a tratar. Exacto. 
Se trata de talleres didácticos y lúdicos y terapia con con los perros para ayudar a los niños. Ahora de los municipios, también de 
Curtis y de Betanzos. Y cuál es el resultado de una terapia de este tipo? Bueno, por ahora es un tema piloto, pero. Piloto, pero 
bueno, sin ninguna duda se ve claramente y por lo que se ve, por lo que se percibe que es maravilloso. Realmente tiene unos 
resultados magníficos. Es una terapia piloto, pero yo creo que ahora mismo ellos ya tienen suficientes datos como para saber que 
cualquier en cualquier perro siempre es terapéutico y los éxitos están ahí, se comprueban, son empíricos. Es decir, un niño que 
participa está el terapeuta, el terapeuta ocupacional, está el perro, está el educador canino y el propio niño, la propia del propio 
usuario. Entonces, en este, en este iba a ser tándem, pero en este cuarteto de de que tiene que funcionar todo al mismo ritmo. Pues 
como en tantas cosas de terapia, de terapia asistida con perros, realmente los resultados son magníficos. Nosotros tenemos otros u 
otros resultados también en el Materno infantil también, que es un proyecto de investigación profundo con los niños que tienen 
TDAH, con niños que tienen y efectivamente, bueno, pues ahí ya y ya. Y publicaciones, etcétera, etcétera Pero fíjate que hasta 
tenemos también en el equipo endocrino con la doctora Martínez Ramón, que tenemos también un equipo de investigación y los 
resultados han sido magníficos también en los resultados aquí y ahora, tratando el tema de terapias, pero también de alguna 
manera, porque la detección precoz de de la de la glucosa, de la hipoglucemia, de una bajada de azúcar en niños, que tan 
importante es para los padres, para que no puedan, para que no tengan que estar toda la noche pendiente de sus hijos, en el que el 
perro ladra y manifiesta que ese niño está teniendo una bajada de azúcar. Fijaros que cosas más interesantes como para que 
después a alguien se le ocurra dar una patada a un perro, por favor y que se lo piense antes. Ay por favor, no está penado, claro. En 
fin, pero está claro, no? Y está estudiado, como dice Octavio, que la reducción del estrés, la ansiedad de los niños puede hasta 
mejorar su autoestima. Bueno, sabemos no? Aunque no padezcamos. Pues estas patatas. Estas patologías lo bien que nos 
encontramos con un perrillo a nuestro lado. Claro. Y sabes por qué? Porque fundamentalmente nos vamos al lado
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El congreso Lo que de ver-

dad importa celebra su decimo-
quinta edición hoy, a las 09:30 
horas, en Palexco, de la mano 
de la Fundación María José y 
con tres testimonios que no pa-
san desapercibidos: Abdul, un 
joven sirio que fue secuestrado 
por el ISIS; Julen Rodríguez, 
CEO de Gravity Wave, empresa 
que retira plásticos y los trans-
forma en nuevos productos; y 
Majo Gimeno, fundadora de 
Mamás en Acción, una ONG 
que acompaña a niños meno-
res tutelados durante sus estan-
cias en hospitales. 

“Tratamos de llegar al cora-
zón de los jóvenes con histo-
rias que les inspiren y les emo-
cionen”, explicó ayer la presi-
denta de la Fundación María 
José Jove, Felipa Jove, orgullo-
sa de que, tras 15 años, esta ci-
ta siga colgando el “cartel de 
no hay entradas”. 

Para la directora de Lo que 

de verdad importa, María Fran-
co, esta es una oportunidad pa-
ra hablar de “sostenibilidad, so-
lidaridad y empatía”. 

Además de la historia de Ab-
dul, el joven kurdo que escapó 
del ISIS, el público conocerá la 
ONG que fundó Majo Gimeno 
bajo el nombre Mamás en Ac-
ción. Se define como “una ma-
dre normal” que un día fue 
consciente de que “había niños 
solos en el hospital” y decidió 
poner su granito de arena para 
hacer su estancia más llevade-
ra. Recuerda que en España 
“hay más de 56.000 niños y ni-
ñas que no tienen padres o que 
no viven con ellos” así que el 
objetivo es, si tienen que ir al 
hospital, que “no estén solos”. 

Julen Rodríguez, CEO de 
Gravity Wave, estará presente en 
el congreso para hablar de la 
start up que creó hace cuatro 
años junto a su hermana 
Amaia. “Al limpiar el plástico del 
mar, nos dimos cuenta del pro-
blema de las redes de pesca y 
decidimos transformarlas en di-
ferentes productos”, avanzó. 

La empresa cuenta con una 
red de más de “4.000 pescado-
res de plástico” distribuidos por 
distintos puertos mediterráneos 
que rescatan residuos del fondo 
del mar y los depositan en con-
tenedores de reciclaje. “Estamos 
empezando a trabajar con pes-
cadores de A Coruña”, aseguró. 

A CORUÑA

REDACCIÓN

El objetivo de la cita es 
“inspirar y emocionar” 
a los jóvenes con  
estas historias

Cuidar a niños 
hospitalizados y 
recoger plásticos, 
las otras historias 
del congreso 

Abdul tenía solo 11 años cuando 
estalló la guerra en Siria y tres años 
más tarde fue secuestrado por el 
ISIS. El joven kurdo logró escapar y 
recorrió 4.000 kilómetros por Euro-
pa hasta que se instaló en España en 
2015, donde se convirtió en el pri-
mer menor de Siria en solicitar refu-
gio en este país. Una historia de su-
peración que comparte ahora en el 
congreso Lo que de verdad importa, 
que se celebra hoy, a partir de las 
9.30 horas, en Palexco. 

¿Cómo le cambia la vida a un ni-
ño de 11 años cuando estalla la 
guerra en su país?  

Le cambia la vida a todo el 
mundo. Es una situación muy 
complicada porque lo pierdes to-
do. En 10 minutos, todo lo que te-
nías desaparece. Se te borra todo 
tu pasado y hay un nuevo futuro. 
Porque tú tenías pensado tu futu-
ro, tú tenías pensados tus estudios, 
tu casa, tu coche, tu trabajo... pero 
esto es como nacer de nuevo, ir a 
otro país y prepararte otra vez. Yo 
tenía 11 años cuando perdí a mi 
mejor amigo y ya ahí me fue cam-
biando la vida.  

¿Por qué decidió ir a esa mani-
festación en la que mataron a su 
amigo? 

Yo había escuchado cosas en 
la asignatura de Historia, pero 
cuando empezó la guerra quise 
saber por qué la gente salía a ma-
nifestarse, por qué la gente pide la 
libertad, por qué la gente quiere 
hablar y no puede hablar. Así que 
un día mis amigos y yo, que tenía-
mos entre 11 y 12 años, decidimos 
salir a manifestarnos contra el ré-
gimen. Mi padre, por ejemplo, no 
tenía la libertad de expresión de 
decir: “Yo voto a este partido o yo 
no quiero a este presidente” por-
que te cogían y desaparecías. No-
sotros fuimos a la manifestando 
esperando empezar en un sitio y 
terminar en otro en paz. Pero no 
fue así. A mitad de camino, nos 
cortaron las calles, no podíamos 
escapar y empezaron a disparar. 
Una de esas balas entró en el cuer-
po de mi amigo y falleció. 

¿Cómo fueron los meses si-
guientes? 

A mí nadie me podía parar por-
que yo quería seguir, cumplir mi 
objetivo y estudiar. Yo tenía el sue-
ño de ser actor. Solo tenía dos op-
ciones: quedarme y coger el arma 
para matar o coger el arma para 
proteger a mi familia. Yo no quería 
eso, yo quería estudiar. En 2014, lle-
garon profesores de fuera y nos di-
jeron que existía la posibilidad de 
hacer un examen fuera del pueblo 
para aprobar la selectividad. Deci-

dí irme con ellos. Hice el examen, 
aprobé y tenía que volver a mi 
pueblo, donde estaba mi familia. 
Pero ahí cambió todo. 

¿Qué ocurrió en ese camino de 
vuelta a casa?  

Éramos varios chicos y chicas. 
Nos pararon encima de un puen-
te. Lo primero que hicieron fue de-
cirnos que ya no íbamos a volver 
a nuestro pueblo. Nos cachearon 
y también querían cachear a las 
chicas, pero todo eran hombres. 
Mi profesor de Inglés se negó a 
que cacheasen a su hermana, así 
que uno cogió un cuchillo y le 
cortó la cabeza. Ahí supe que ya 
no era un niño, que había madura-
do. Nos llevaron a todos a un cole-
gio convertido en cárcel donde 
estuvimos cuatro meses. 

¿Cómo era el día a día en ese 
lugar? 

Muy complicado. Nos levantá-
bamos a las cinco de la mañana 
y nos duchábamos en agua fría. El 
objetivo de ellos era lavarnos el 
cerebro y convertirnos en solda-
dos contra mi pueblo. También 
nos torturaban y hacían que nos 
pegásemos entre nosotros. Llegó 
un límite en el que ya no podía 

aguantar. Un día nos dijeron que 
habían atacado mi pueblo. Yo no 
sabía nada de mi familia ni ellos 
de mí, así que decidí escaparme. 

¿Cómo lo hizo? 
El plan era como el de una pe-

lícula. Ellos confiaban un poquito 
en mí, así que, una noche, uno de 
mis amigos pidió ir al baño y a mí 
me dieron las llaves de la puerta 
de fuera para acompañarlo. Al su-
bir, dejamos la cerradura abierta. 
Sobre las cuatro de la madruga-
da, nos levantamos tres amigos y 
yo y nos fuimos. Otro de mis ami-
gos, que era bajito, no pudo venir 
porque no era capaz de saltar el 
muro, que medía dos metros. De-
cidió quedarse, protegernos.  

¿Era consciente de todo lo que 
estaba en juego en ese momento? 

Sí, sí. Sabíamos que si nos co-
gían mientras escapábamos, nos 
esperaba la muerte. Pero era me-
jor eso, intentarlo, que seguir allí. 
Algunos amigos ya estaban cayen-
do en eso de convertirnos en sol-
dados. 

¿Y usted? 
Yo no. Me mantuvo firme. 
¿En qué pensaba para conse-

guirlo? 

La motivación en aquellos  
momentos era pensar en mi abue-
lo, que me había enseñado que 
mi religión no es esto. Mi religión 
no es matar, no es torturar, no  
es pegar a alguien. También pen-
saba en momentos bonitos con la 
familia. 

¿A dónde escapó? 
A una ciudad que no tenía ni 

idea de dónde estaba. Allí entré 
en un locutorio y llamé a mi ma-
dre, que iba en el bus con mi her-
mana y mi cuñada. Pensó que era 
una broma y después se desma-
yó. Mandaron a un amigo de mis 
padres a recogerme. Pasé la fron-
tera de Turquía y me encontré 
con mi familia. Pero en Turquía 
tampoco podía estar mucho tiem-
po. Tenía miedo, tenía ansiedad 
por si me cogían otra vez. Psicoló-
gicamente estaba fatal. 

Y en 2015 emprendió su cami-
no a Europa.  

Sí. Salí de Turquía con mi her-
mana, con mi cuñado y con mi 
sobrino. Decidí ir a un pueblo de 
Turquía, coger la patera, en la que 
no cabían 15 personas y éramos 
42, y llegué a Grecia. Luego cogi-
mos un barco grande para ir a 
Atenas y de ahí un bus hacia Ma-
cedonia, donde cogimos un tren 
hasta la frontera de Serbia. Tuvi-
mos que andar muchísimo. Llega-
mos a Hungría y fuimos en coche 
hasta Alemania, donde ya estaba 
otro de mis hermanos. Después lo-
gramos llegar a España. 

Pero la lucha no terminó.  
No. Tenía que conseguir los pa-

peles antes de cumplir los 18 pa-
ra poder traer a mi familia. Salí en 
medios de comunicación e hice 
todo lo posible hasta que me lle-
gó una cita del presidente del Tri-
bunal Supremo. Me dieron los pa-
peles y al día siguiente ya empe-
cé los trámites para que mi fami-
lia pudiese venir. 

¿El miedo se acaba yendo o 
permanece? 

Ahora mismo no tengo. Porque 
ya logré mi objetivo, que es tener 
aquí a mi familia. Ahora quiero 
contar mi historia porque hay si-
tuaciones parecidas en Ucrania, 
en Palestina o en Israel. Da igual si 
eres musulmán, judío, cristiano, 
ateo. Un niño es un niño. No tiene 
sentido que estén sufriendo. Yo sé 
lo que es eso. Sé perfectamente 
cómo es estar sin luz 24 horas, es-
tar sin agua 24 horas, estar sin me-
dicamentos, sin hospitales, sin es-
tudios, sin redes sociales.  

¿Piensa en volver a Siria en al-
gún momento? 

Sí, volveré, yo creo que volveré. 
Ahora mismo no, pero voy a vol-
ver para ayudar a más gente, a los 
niños que todavía están allí. 

A CORUÑA

ANA CARRO

Abdul, en la Fundación María José Jove, ayer.  // Íñigo Rolán / Roller Agencia

“Volveré a Siria para ayudar a más gente, a los niños que todavía están allí”

“Le cortaron la cabeza a mi profesor de 
Inglés y ahí supe que ya no era un niño”

Abdul ■ Refugiado sirio 

Congreso ‘Lo que de verdad importa’ | Testimonios



El joven relatará su historia en el 
congreso «Lo que de verdad importa»

Salió de su país con solo 14 años y 
estuvo cuatro meses secuestrado 
por el Estado Islámico (EI). «Para 
mí no son Estado ni son islámi-
cos», indica Abdul, que se convir-
tió en el primer menor refugiado 
sirio en España. Hoy contará su 
historia en A Coruña en el con-
greso Lo que de verdad importa. 

Cada vez que repasa el sufri-
miento que vivió, piensa en lan-
zar un mensaje. «Gestiono mis 
emociones para que los jóvenes 
sean conscientes de que no todos 
tienen sus oportunidades», indi-
ca Abdul, de 24 años. Su pesadi-
lla empezó cuando estalló la gue-
rra en su país. «Con 12, vi cómo 
mataban a mi mejor amigo delan-
te de mí», señala. Así, el miedo y 
el horror se instalaron en su día 
a día. «Tengo un hermano y cua-
tro hermanas. Yo soy el tercero. 
Mi padre lo pasó muy mal, por-
que él intentaba traer comida a 
casa y no podía, porque no había 
nada. Ni pan ni leche, ni siquiera 
pañales», indica Abdul. «Lo que 
yo pasé lo sufren ahora otros ni-
ños en Gaza. El estar sin luz, sin 
agua, sin medicamentos, sin na-
da... Por eso, quiero ayudar. Me 
da igual que sea en Palestina, en 
Israel, en Ucrania, que sean ju-
díos, musulmanes... Un niño es 
un niño y debemos protegerlos».

Sobre su secuestro, Abdul ex-
plica que ocurrió cuando regre-

«Hui del EI porque, 
si no, me acabarían 
convirtiendo»

C. DEVESA

A CORUÑA / LA VOZ

ABDUL PRIMER MENOR SIRIO REFUGIADO EN ESPAÑA

Con el plan de huida armado, 
él y sus compañeros esperaron a 
que llegase una oportunidad. «Es-
tábamos encerrados en una es-
cuela que habían convertido en 
cárcel, y había un muro de unos 
dos metros. Cuando pudimos, de-
cidimos irnos, pero uno de los 
chicos era muy bajito y no po-
día treparlo. Nos dijo que él se 
quedaba para vigilar y proteger-
nos en el caso de que se diesen 
cuenta de que nos íbamos, pero 
le dijimos que no, y entre todos 
le ayudamos a pasar el muro. Nos 
fuimos 13 de 148», dice. Al atra-
vesar esa barrera, sin saber dón-

de estaban, los chavales corrie-
ron hacia un locutorio. «Llamé a 
mi madre, pero se desmayó. Co-
gió el teléfono una de mis herma-
nas, embarazada, y tampoco po-
día hablar por el shock, y se pu-
so mi cuñada. Estaban en Tur-
quía». En ese país se reunió con 
sus progenitores, pero, junto a su 
hermana, su cuñado y su sobrino 
siguieron el camino hacia España, 
donde residía su hermano, con el 
que se reencontró en el 2015. Pa-
ra ello cruzó 4.000 kilómetros y 
diez países. «Ya en España deci-
dí salir en todos los medios, por-
que quería traer a mis padres me-

saba con sus compañeros y un 
profesor de realizar unas prue-
bas para ir a la universidad y es-
tudiar teatro, ya que su sueño es 
ser actor. «Los soldados del EI en-
traron en el bus y separaron a los 
niños de las niñas», explica. Los 
terroristas ejecutaron a su profe-
sor delante de ellos y se llevaron 
a los varones. «Estuve encerra-
do en una celda mucho tiempo. 
Para comer nos daban un plato 
para cuatro personas. Ahí tienes 
que decidir qué hacer, porque, si 
tú comes más, dejas a tu compa-
ñero con hambre. En nuestro ca-
so, todos decidimos dividir las ra-
ciones por igual», señala.

«Nos fuimos 13 de 148»

Precisamente entre compañeros 
se fraguó la huida. «Fue como en 
una película, porque tuvimos que 
armar un plan. El objetivo del EI 
era lavarnos el cerebro para con-
vertirnos en soldados, pero, en 
mi familia, la religión siempre ha 
sido paz, no matar ni violar. Eso 
me decía mi abuelo. Por eso, des-
de el inicio tuve claro que tenía 
que escapar, ya que, si no, acaba-
ría convirtiéndome sí o sí», ex-
plica Abdul, que remarca que, 
cuando se produce un atentado 
y se alude a la religión, «eso no 
tiene nada que ver». «Te ofrecen 
dinero, mujeres, armas... Te con-
vencen de que vas a ser como un 
capitán con súbditos y, cuando 
eres un niño y te han separado 
de tu familia, es fácil».

diante la reagrupación familiar, y, 
una vez eres mayor de edad, es 
más complicado», indica.

Sobre cómo ha cambiado su vi-
da, recuerda una anécdota. «En el 
colegio, un compañero estaba muy 
mal. Me dijo que sus padres le ha-
bían quitado el móvil. Le dije: “A 
mí me separaron de los míos”. Se 
sentó a mi lado y me dijo: “Cuén-
tame”. El mensaje llega», dice. En 
cuanto a si tiene miedo, dice que 
ahora no: «Mi temor es que lo que 
yo sufrí lo sigan sufriendo otros». 
Por eso, aunque mantiene su sue-
ño de ser actor, lo que más le im-
porta es «ayudar a los niños».

Abdul, que 

salió de Siria 

con solo 14 

años para 

escapar 

del Estado 

Islámico, 

relatará hoy su 

historia en A 

Coruña. MARCOS 

MÍGUEZ

«Tratamos de llegar al corazón 
de los jóvenes con historias que 
los inspiren y los emocionen»,  
apuntó Felipa Jove, presidenta 
de la Fundación María José Jove 
en la presentación de la novena 
edición de Lo que de verdad im-

porta, que tendrá lugar hoy en A 
Coruña. Junto a ella estuvo en el 
acto María Franco, directora ge-
neral de la entidad que da nom-
bre al congreso. «Son ya 15 años 
colgando el cartel de lleno en A 
Coruña. Nos seguimos ponien-
do nerviosas porque tenemos 
la responsabilidad de que los 

jóvenes gallegos escuchen ca-
da año historias de solidaridad 
y empatía que les permitan co-
nocer lo que ocurre en el mun-
do actual».

En esta novena edición, ade-
más de Abdul, expondrán sus ca-
sos Julen Rodríguez y Majo Gi-
meno. Rodríguez fundó junto a 
su hermana la empresa emergen-
te Gravity Wave, centrada en la 
conservación de los mares. La 
empresa cuenta ya con una red 
de más de 4.000 «pescadores de 
plástico» repartidos por distin-
tos puertos del Mediterráneo y 

ya tienen un proyecto en Marín. 
En el caso de Majo Gimeno, 

fundó en el 2013 la oenegé Ma-
más en Acción tras encontrar-
se en un hospital a un niño de 
dos años solo. Desde entonces, 
la entidad ha crecido y cuenta 
con más de 3.000 voluntarios. 
«Hemos demostrado que cuidar 
es tan importante como curar, y 
que a veces el amor llega donde 
la medicina no», indicó en refe-
rencia a un estudio realizado por 
el Hospital La Fe de Valencia que 
demuestra los beneficios de la 
medida en los menores.

Mamás en Acción y una empresa de 
limpieza de mares completan las ponencias
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Majo Gimeno | Si  
tú no vas, los niños 
se quedan solos

Fundadora de la ONG Mamás en 
Acción que asistirá al congreso Lo Que De 
Verdad Importa que se celebra en Palexco

tré en una crisis personal provo-

cada por el sector en  el que tra-

bajaba. Un día cogí a mi hija y, 

para no llorar en casa, me puse 

a andar por Valencia y acabé en 

una parroquia. El sacerdote me 

contó que mis problemas no eran 

para tanto y que había un niño 

sólo enfermo en el hospital. Es 

cierto que me fui a mi casa, pero 

me quedé preocupada pensando 

“¿Hay un niño como mi hija que 

estará solo y sin padres?” Enton-

ces me ofrecí como voluntaria, 

pero no podía. 

¿Por qué?

Tenía que pertenecer a una ONG. 

En el hospital me explicaron 

que no existía ninguna así y que 

Lo Que De Verdad Importa eligió 

a Majo Gimeno como una de sus 

protagonistas en el congreso que 

celebra hoy en Palexco por su pa-

pel como fundadora de Mamás 

en Acción. La labor de esta ONG 

hace posible que más de 3.000 

voluntarios acompañen a niños 

hospitalizados en situaciones 

vulnerables. Su buena voluntad 

ya abarca varias comunidades 

como Madrid, Valencia, Cataluña, 

Andalucía, Las Palmas y Aragón.  

¿Qué le motivó a crear Mamás en 

Acción?

Tenía una vida perfecta, pero en-

Xose ALdámiz A CoruñA

Majo Gimeno en su visita a a Coruña | AArÓN rey

ñamiento, ya éramos unas 50 

personas. Empezamos a crecer 

con más acompañamientos y 

más personas en otros hospita-

les de Valencia.

Hay niños en situaciones muy 

difíciles. ¿Cómo lo afrontan sus 

voluntarios?

Nunca es fácil. Aunque lle-

ves diez años, como es mi caso, 

acompañando a cientos de niños, 

cada turno en el que entro soy 

nueva otra vez. Me pongo nervio-

sa como el primer día y siento el 

mismo miedo porque cada uno 

es diferente y nunca sabes lo que 

va a pasar. Una cosa que com-

partimos todos los voluntarios y 

es que si es por ti, tú nunca vas 

al hospital. El problema es cuan-

do piensas que si tú no vas, los 

niños se quedan solos. Entonces 

todo cambia. Te da fuerza para no 

abandonar.

El efecto positivo ha sido demos-

trado en Valencia.

En 2018, el doctor Mínguez puso 

evidencias científicas en el Hos-

pital La Fe de Valencia. Se dieron 

cuenta de que tras 10.000 horas 

de acompañamiento por Mamás 

en Acción siempre pasaba algo 

extraordinario. Cuando estamos 

con un niño maltratado, la psi-

quiatra nos dice que “se va a po-

ner agresivo. No os preocupéis, 

pero nos tenéis que avisar para 

que no sufra”. Pues tras 10.000 ho-

ras, nuestros niños nunca se po-

nían agresivos. Investigaron las 

libretas donde apuntamos nues-

tra trabajo con ellos. Sin darnos 

cuenta, habíamos hecho cuader-

nos de recuperación emocional. 

Nadie nos los había pedido, pero 

resultó ser una herramienta muy 

útil para el hospital y sus trata-

mientos. l

era una pena porque había mu-

chos pequeños solos. A mí eso 

me derrumbó. Llegaba a casa, 

cogía mi hija, y veía a ese niño. 

¿Cómo fundó la ONG?

Cuatro amigas montamos una 

asociación. Empezamos a traba-

jar en centros de menores para 

tener un aval. Necesitábamos a 

más personas y las cuatro lo con-

tamos en nuestro entorno y a tra-

vés de Facebook. Cuando nos lla-

maron para el primer acompa-

7A Coruña
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Congreso en A Coruña: historias
de emprendemento, superación e solidariedade
que buscan inspirar e concienciar á poboación.

Maña, cerebras en a Coruña. Unha nova edición do Congreso. Lo que de verdad importa é que querea chegarnos a unha solución 
para o emprendimiento, superación, solidariedade, daman dos tres protagonistas. Oxe, temos un adianto. Hai 4 anos que Julen e a 
súa irmá puxeron en marxa un proxecto para retirar plásticos do mar e transformálos. Oxe, xa son máis de 4.000 pescadores de 
plástico repartidos por distintos portos entreleso de marín, unidos por unha mesma causa. Hemos conseguido crear un sistema de 
reciclaje que logo se poden llegar a fer cosas con todo isto. Maña, recolectando as redes do país. porto e haciendo mobiliario 
urbano para o paseo marítimo no eixo con esa historia desas redes e concienciando sobretodo tamén a población. Concienciar 
tamén é o que busca Majo, coñecedora da dura realidad de dos nanos que por diferentes razóns non poden contar coapollo dos 
seus pais durante unha hospitalización. Para acompañalos fundou a ONG Mamás en Acción que xa coordina milleiros de 
voluntarios. Creo que non só as personas enfermas mejoran cando además se les dá amor sino que se iso realmente tiene ese 
impacto nel hospital, eu creo que é a miña responsabilidade contar al mundo que fuera va a tener o mesmo. Que a veces hai que 
poner amor en as pequeñitas cosas que nos salen. Histórias de solidaridad, de compromiso e tamén de superación com Adabdul, 
un mozo sirio que arriscou a súa vida o escapar do cárcere en no que o Estado Islámico tibera secuestrado a Deneno. Un pequeno 
avance do que mañá van poder escoitar os máis de 1.500 mozos que asistan o XV Congreso que a Fundación Lo que de Verdad 
Importa organizan a Coruña.
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Salió de su país con solo 14 años y tras cuatro meses secuestrado por el Estado 
Islámico (ISIS), «para mí no son estado ni son islámicos», indica Abdul, que se convirtió en 
el primer menor refugiado sirio de España. Este viernes contará su historia en A 
Coruña en el congreso Lo que de verdad importa. 

Cada vez que repasa el sufrimiento que vivió piensa en lanzar un mensaje. «Gestiono mis 
emociones para que los jóvenes sean conscientes de que no todos tienen sus 
oportunidades», indica Abdul, de 24 años. Su pesadilla empezó cuando estalló la guerra en 
su país. «Con 12 vi como mataban a mi mejor amigo delante de mí», señala. Así, el miedo y 
el horror se instalaron en su día a día. «Tengo un hermano y cuatro hermanas. Yo soy el 
tercero. Mi padre lo pasó muy mal porque él intentaba traer comida a casa y no podía 
porque no había nada. Ni pan ni leche, ni siquiera pañales», indica Abdul. «Lo que yo pasé 
lo sufren ahora otros niños en Gaza. El estar sin luz, sin agua, sin medicamentos, sin 
nada... Por eso, quiero ayudar. Me da igual que sea en Palestina, en Israel, en Ucrania, 
que sean judíos, musulmanes.. Un niño es un niño y debemos protegerlos». 

Sobre su secuestro, Abdul explica que ocurrió cuando regresaba con sus compañeros y un 
profesor de realizar unas pruebas para ir a la universidad y estudiar teatro, ya que su sueño 
es ser actor. «Los soldados del ISIS entraron en el bus y separaron a los niños de las niñas», 
explica. Los terroristas ejecutaron a su profesor delante de ellos y se llevaron a los varones. 
«Estuve encerrado en una celda mucho tiempo. Para comer nos daban un plato para 

https://www.lavozdegalicia.es/noticia/coruna/coruna/2023/03/02/protagonistas-verdad-importa-bello-cambiar-almas-cambiar-corazones-tres-historias-diferentes/00031677758565642314431.htm
https://www.lavozdegalicia.es/noticia/ferrol/2024/03/05/husni-abdel-wahed-embajador-palestina-espana-parar-genocidio-permitir-ayuda-humanitaria/00031709646442493962934.htm


cuatro personas. Ahí tienes que decidir qué hacer porque si tú comes más, dejas a tu 
compañero con hambre. En nuestro caso todos decidimos dividir las raciones por igual», 
señala. 

«Nos fuimos 13 de 148» 

Precisamente, fue entre compañeros cómo se fraguó la huida. «Fue como en una película 
porque tuvimos que armar un plan. El objetivo del ISIS era lavarnos el cerebro para 
convertirnos en soldados, pero en mi familia la religión siempre ha sido paz, no matar 
ni violar. Eso me decía mi abuelo. Por eso, desde el inicio tuve claro que tenía que escapar, 
ya que si no acabaría convirtiéndome sí o sí», explica Abdul, que remarca que cuando se 
produce un atentado y se alude a la religión «eso no tiene nada que ver». «Te ofrecen 
dinero, mujeres, armas... Te convencen de que vas a ser como un capitán con súbditos y 
cuando eres un niño y te han separado de tu familia, es fácil». 

Con el plan de huida armado, él y sus compañeros esperaron a que llegase una 
oportunidad. «Estábamos encerrados en una escuela que habían convertido en cárcel y 
había un muro de unos dos metros. Cuando pudimos, decidimos irnos, pero uno de los 
chicos era muy bajito y no podía treparlo. Nos dijo que él se quedaba para vigilar y 
protegernos en el caso de que se diesen cuenta de que nos íbamos, pero le dijimos que no 
y entre todos le ayudamos a pasar el muro. Nos fuimos 13 de 148», dice. Al atravesar esa 
barrera, sin saber dónde estaban, los chavales corrieron hacia un locutorio. «Llamé a mi 
madre, pero se desmayó. Cogió el teléfono una de mis hermanas, embrazada, y tampoco 
podía hablar del shock y se puso mi cuñada. Estaban en Turquía». En ese país se reunió 
con sus progenitores, pero junto a su hermana, su cuñado y su sobrino, siguieron el 
camino hacia España, donde residía su hermano, con el que se reencontró en el 2015. Para 
ello cruzó 4.000 kilómetros y 10 países. «Ya en España decidí salir en todos los medios 
porque quería traer a mis padres mediante la reagrupación familiar y una vez eres mayor de 
edad es más complicado», indica. 

Sobre cómo ha cambiado su vida, recuerda una anécdota. «En el colegio un compañero 
estaba muy mal. Me dijo que sus padres le habían quitado el móvil. Le dije: “A mi me 
separaron de los míos”. Se sentó a mi lado y me dijo: “Cuéntame”. El mensaje llega», dice. 
Sobre si tiene miedo, dice que ahora no: «Mi temor es que lo que yo sufrí lo sigan sufriendo 
otros». Por eso, aunque mantiene su sueño de ser actor, dice que lo que más le importa es 
«ayudar a los niños» 

Mamás en acción y una empresa de limpieza de mares completan las ponencias 

 
De izquierda a derecha: Felipa Jove, presidenta de la Fundación María José Jove; Julen Rodríguez, 
Ceo de Gravity Waves; Majo Gimeno; fundadora de Mamás en Acción y María Franco, directora 
general de la fundación Lo que de verdad importa Marcos Miguez 



«Tratamos de llegar al corazón de los jóvenes con historias que les inspiren y les 
emocionen», apuntó Felipa Jove, presidenta de la Fundación María José Jove en la 
presentación de la novena edición de Lo que de verdad importa, que tendrá lugar este 
viernes en la ciudad herculina. Junto a ella estuvo en el acto María Franco, directora 
general de la entidad que lleva el nombre del congreso. «Son ya 15 años colgando el 
cartel de lleno en A Coruña. Nos seguimos poniendo nerviosas porque tenemos la 
responsabilidad de que los jóvenes gallegos escuchen cada año historias de solidaridad y 
empatía que les permitan conocer lo que ocurre en el mundo actual». 

En esta nueva cita, además de Abdul, expondrán sus casos Julen Rodríguez y Majo Gimeno. 
Rodríguez fundó junto a su hermana la startup Gravity Wave, centrada en la conservación 
de los mares. La empresa cuenta ya con una red de más de 4.000 «pescadores de plástico» 
repartidos por distintos puertos del Mediterráneo y ya cuentan con un proyecto en Marín. 

En el caso de Gimeno, fundó en el 2013 la oenegé Mamás en Acción tras encontrarse en 
un hospital a un niño de dos años solo. Desde entonces, la entidad ha crecido y cuenta con 
más de 3.000 voluntarios. «Hemos demostrado que cuidar es tan importante como curar y 
que a veces el amor llega donde la medicina no», indicó en referencia a un estudio del 
Hospital La Fe de Valencia, donde empezó la iniciativa, que demostró la mejoría de los 
menores acompañados frente a los que no lo están. 

 



 

 

Seguir leyendo: 
https://www.laopinioncoruna.es/coruna/2024/03/07/joven-sirio-ong-
cuida-ninos-99139622.html  
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'Lo Que de Verdad Importa' regresa a A Coruña con tres
testimonios de "solidaridad y empatía"

.. que nos invitan a ser más tolerantes, luchadores y solidarios".
Este evento, impulsado en la ciudad herculina por la Fundación
María José Jove, se celebrará este viernes en el Palacio de
Exposiciones y Congresos (Palexco) y, según señalan ..
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y lo hacemos hablándoos del Congreso. Lo que de verdad importa cuando llega de este Congreso, cuando llega esta entrevista por
aquí estamos encantados y ya se cumplen 15 años. Mañana será acogido por la Fundación María José Jove con tres ponentes de
nivel y vamos a hablar con algunos de ellos y con Carolina Barrantes en primer término, que es coordinadora del Congreso, era
Carolina. Buenos días. Qué tal? Buenos días, felicísimos de estar aquí un año más. 15. 15. Madre mía que se dice pronto!
Totalmente. Y comentábamos antes, fuera de antena, que lo que es una maravilla es que sigáis teniendo ponentes de nivel y que
además es algo que no se agota ni se va a agotar, porque el mundo está lleno de buena gente, con las prioridades clarísimas.
Claro que sí. Ponentes de primer nivel, entidades que siguen apoyando esto después de 15 años, que no es nada fácil, y centros
educativos que cada vez tienen más interés en asistir a esto, que nos los ponen cada vez más complicado, porque ya no nos caben
dos hijos que quieren venir porque hasta cuántos van a poder acercarse? Acercarse mañana. Bueno, tenemos lista de espera.
Claro, siempre. Pero por los 1700 que nos caben en palo seco, estamos ahí, abarrotados. A ver cómo nos metemos todos. Bueno,
va a ser maravilloso. Además, es importante que sean muchos, muchos, muchos niños que son el presente y el futuro los que
escuchen lo que tienen que decir. Por ejemplo, Julen Rodríguez, CEO de Gravity Weibo, al que vamos a escuchar, vamos a ir así
por orden. Es uno de los ponentes y es el fundador de Gravity Web. Nos cuentas la historia de Fundase con tu hermana?
Cuéntanos. Gracias por tenernos aquí y dar visibilidad también a todos estos proyectos. Pero si yo en vez de Gravity hace cuatro
añitos y los hunde con mi hermana Maia. Y todo esto nace de que mi hermana hizo un viaje por el sudeste asiático y cuando yo
vaya a islas remotas donde no había nadie, pues encontró playas llenas de basura y unas de plástico que no pisaban la arena y
pisaba basura literal. Entonces, cuando volví a casa, empecé a concienciar y a abrir los ojos a esa realidad de la que no éramos.
Que no éramos conscientes. Y ahí fue cuando justo yo también conocí a otro chico que me había contado que el trabajaba. Habían
montado un escuela de pesca sostenible y había pescadores tradicionales que cuando salían al mar, cuando salían a faena,
recogían plástico, pero que no sabían qué hacer con todo eso. Entonces había algunos que lo tiran al mar o lo llevan a puerto. Se
queda abandonado. Y dijimos vamos a montar un sistema, no un sistema logístico donde recojamos todo ese plástico y luego lo
reciclamos y transformamos en algún producto. No, no sabíamos en aquel momento que íbamos a terminar haciendo. Pero aquí
estamos haciendo un montón de cosas muy chulas con un montón de personas y creando este movimiento. Hasta 4000
pescadores de plástico. Bueno, seguro que más a estas alturas ya eso es claro. Bueno, y además que oportuno, no? Carolina con
todo lo que ha sucedido en Galicia hace poquito, con los filetes y demás, que bueno, vosotros también habéis formado parte de
todo ese movimiento de limpieza, no? Sí, de hecho esto lo hemos dicho varias veces, que al final esto. Esto fue una desgracia, pero
tuvo también una parte positiva, que es que la gente se dio cuenta de lo que está pasando y esto lo sacamos los números y vimos
que lo que cayó aquí fue un contenedor de 26.000 kilos de plástico. Vale, esto estamos hablando que esa cantidad es lo que se
vierte al mar cada minuto. A nivel mundial estamos hablando de que esa desgracia que se hizo tan famosa y que fue brutal, porque
hubo un movimiento de personas de ostras, vamos a movilizarnos para solucionar esto. Pero eso es lo que pasa cada minuto.
Entonces nosotros lo pusimos también en perspectiva, es decir, la gente sí, pero esto no termina aquí y esto es, esto es ahora
mismo se ve, pero es lo que tenemos que estar haciendo entre todos y cada vez unirnos más para llegar a solucionar esto a escala
global y sobre todo, frenar la entrada de que todo es de plástico. No terminaría en primer lugar. Y cuando lo vemos, pues a lo mejor
no dejarlo ahí intervenir, sino que es primordial. Desde el programa. Ya lo hemos dicho en alguna ocasión, tenemos con nosotros al
Grupo Naturalista Hábitat que colabora y que justamente cuando estábamos en medio de esa crisis nos decían. Nos decían vale,
pero es que hay que mirar el mar cada día, que ya no son los feliz, que es el plástico que te contaba tu hermana Julen. Injusto? Sí,

El Congreso María José Jove cumple 15 años con
ponentes de nivel Fundación María José Jove
acoge mañana a destacados expertos en su

aniversario
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A 
Coruña acoge este viernes, día 8, la XV edición del congreso 'Lo Que De Verdad 
Importa' con tres historias de "sostenibilidad, solidaridad y empatía", según han 
expuesto los organizadores y también los ponentes en esta ocasión. 

En concreto, serán el refugiado sirio Abdul, secuestrado por el ISIS a los 14 años, que 
después de ocho meses viviendo en un campo de refugiados atravesó 4.000 
kilómetros a lo largo de 10 países en la ruta por Europa hasta que llegó a España. 

También el CEO de la start up Gravity Wave, Julen Rodríguez, fundada con la 
intención de generar un impacto positivo en la sociedad retirando los plásticos de 
los mares, y la fundadora de la ONG Mamás en Acción, creada en 2013 para 
acompañar durante su estancia en el hospital a niños tutelados. 

Todos ellos han participado en la presentación de esta nueva edición con presencia 
también de la presidenta de la Fundación María José Jove y presidenta de honor del 
congreso, Felipa Jove; y la directora general de la Fundación Lo Que De Verdad 
Importa, María Franco. 

Además, ha estado el compositor coruñés Jesús Suárez, que tendrá "participación 
especial" en esta edición y que ha desarrollado un proyecto para derribar barreras 
en el acceso al deporte de personas con discapacidad visual. 

Historias de vida que "inspiren y emocionen" 

Felipa Jove, en su intervención, ha destacado de este congreso que pretende "llegar 
al corazón de los jóvenes, con historias que les inspiren y les emocionen". "Historias 
de vida que nos invitan a ser más tolerantes, luchadores y solidarios", ha apuntado 



en la línea con lo señalado por María Franco de que se trata de "casos de 
sostenibilidad, solidaridad y empatía". 

Por su parte, Abdul ha insistido en que el objetivo de su participación en este evento 
es "dar un mensaje de que hay más vidas y miles de jóvenes que quieren estar en su 
situación". Al respecto, ha explicado que él proviene de "una familia normal" pero 
cuando la guerra comienza "con 11 años, te olvidas de que eres un niño y te obligan a 
coger una pistola". 

Rodríguez, asimismo, ha denunciado que "es una locura la cantidad de basura que 
invade nuestros mares" y ha animado a los jóvenes a "emprender con un propósito 
que te guíe". 

En la misma línea, Gimeno ha instado a la ciudadanía a "calmar, consolar y 
achuchar" a menores "en estancias hospitalarias". "Hay más de 56.000 niños que no 
tienen padres o no pueden vivir con ellos", ha lamentado. 

Este evento, impulsado en la ciudad herculina por la Fundación María José Jove, se 
celebrará este viernes en el Palacio de Exposiciones y Congresos (Palexco) y, según 
señalan los organizadores, "completó el aforo para asistir en un solo día". 

https://cadenaser.com/galicia/2024/03/07/lo-que-de-verdad-importa-regresa-a-

a-coruna-con-tres-testimonios-de-solidaridad-y-empatia-radio-coruna/  
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‘Lo Que de Verdad Importa' regresa este viernes a A
Coruña con tres testimonios de «solidaridad y empatía»

.. Todos ellos han participado en la presentación de esta nueva
edición con presencia también de la presidenta de la Fundación
María José Jove y presidenta de honor del congreso, Felipa
Jove; y la directora general de la Fundación Lo Que De ..
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GALICIA.-'Lo Que de Verdad Importa' regresa este 
viernes a A Coruña con tres testimonios de 
"solidaridad y empatía" 

Un refugiado sirio, el CEO de la start up Gravity Wave y la fundadora de la ONG 
Mamás en Acción son los ponentes de esta edición     

   A CORUÑA, 7 (EUROPA PRESS)     

   A Coruña acoge este viernes, día 8, la XV edición del congreso 'Lo Que De Verdad 
Importa' con tres historias de "sostenibilidad, solidaridad y empatía", según han 
expuesto los organizadores y también los ponentes en esta ocasión. 

   En concreto, serán el refugiado sirio Abdul, secuestrado por el ISIS a los 14 años, 
que después de ocho meses viviendo en un campo de refugiados atravesó 4.000 
kilómetros a lo largo de 10 países en la ruta por Europa hasta que llegó a España. 

   También el CEO de la start up Gravity Wave, Julen Rodríguez, fundada con la 
intención de generar un impacto positivo en la sociedad retirando los plásticos de 
los mares, y la fundadora de la ONG Mamás en Acción, creada en 2013 para 
acompañar durante su estancia en el hospital a niños tutelados. 

   Todos ellos han participado en la presentación de esta nueva edición con 
presencia también de la presidenta de la Fundación María José Jove y presidenta 
de honor del congreso, Felipa Jove; y la directora general de la Fundación Lo Que 
De Verdad Importa, María Franco. 

   Además, ha estado el compositor coruñés Jesús Suárez, que tendrá 
"participación especial" en esta edición y que ha desarrollado un proyecto para 
derribar barreras en el acceso al deporte de personas con discapacidad visual. 

HISTORIAS DE VIDA QUE "INSPIREN Y EMOCIONEN" 

   Felipa Jove, en su intervención, ha destacado de este congreso que pretende 
"llegar al corazón de los jóvenes, con historias que les inspiren y les emocionen". 
"Historias de vida que nos invitan a ser más tolerantes, luchadores y solidarios", 
ha apuntado en la línea con lo señalado por María Franco de que se trata de 
"casos de sostenibilidad, solidaridad y empatía". 

   Por su parte, Abdul ha insistido en que el objetivo de su participación en este 
evento es "dar un mensaje de que hay más vidas y miles de jóvenes que quieren 
estar en su situación". Al respecto, ha explicado que él proviene de "una familia 
normal" pero cuando la guerra comienza "con 11 años, te olvidas de que eres un 
niño y te obligan a coger una pistola". 



   Rodríguez, asimismo, ha denunciado que "es una locura la cantidad de basura 
que invade nuestros mares" y ha animado a los jóvenes a "emprender con un 
propósito que te guíe". 

   En la misma línea, Gimeno ha instado a la ciudadanía a "calmar, consolar y 
achuchar" a menores "en estancias hospitalarias". "Hay más de 56.000 niños que 
no tienen padres o no pueden vivir con ellos", ha lamentado. 

   Este evento, impulsado en la ciudad herculina por la Fundación María José Jove, 
se celebrará este viernes en el Palacio de Exposiciones y Congresos (Palexco) y, 
según señalan los organizadores, "completó el aforo para asistir en un solo día". 

 



FARO DE VIGO 

DOMINGO, 10 DE MARZO DE 202434 ■  SOCIEDAD

Tras comprobar el éxito del pro-
grama de atención sociosanitaria me-
diante el cual perros de la Asociación 
de Rescate Animal Ohana de Ponte-
vedra participan en terapias asistidas 
a mayores que viven en residencias, 
los responsables de la protectora han 
decidido probar este programa con 
niños de cero a tres años.  

Por lo pronto, ya han 
visitado los dos centros 
que la Escuela Infantil Pi-
po tiene en Pontevedra y 
los resultados han sido 
más que satisfactorios. 
“Nosotros empezamos 
colaborando con la Resi-
dencia de Mayores Sani-
tas de Vigo, donde nos 
cuentan cómo  influían 
en sus mayores las jorna-
das que compartían, una 
vez al mes, con los perros 
de nuestra protectora”, in-
dica Claudia Ramos, pre-
sidenta de la Asociación 
de Rescate Animal Oha-
na. “A veces, personas que 
no se movían o que te-
nían alzhéimer recuer-
dan nombres de los pe-
rros o mejoraban en su 
movilidad”, expone.  

“Yo trabajo en un cen-
tro de educación infantil 
y se me ocurrió trasladar 
eso a los centros infanti-
les”, afirma. “Hablé con el 
centro –ya han realizado 
la actividad en los dos 
centros de la Escuela In-
fantil Pipo, en Ponteve-
dra– y decidimos llevarlo 
a cabo”, festeja.  

Para las primeras sesiones eligie-
ron a Trisca y Varo, que son hermanos. 
“Son cachorros de dos meses y deci-
dimos llevarlos porque están en eda-
des madurativas similares, por decir-
lo así,”, apunta. “Ha sido increíble ver 
cómo se desenvolvían, cómo se 
reían, cómo interactuaban, incluso 
aquellos a los que les cuesta más re-
lacionarse. También hay niños que 
tienen más sensibilidad a la hora de 
tocar ciertas texturas, pero con el pe-

rro no le pasó”. De este modo, califi-
can la actividad como una experien-
cia “muy positiva”. 

La actividad es diferente en fun-
ción de la edad. “A los mayores, de tres 
añitos, sí que les hablamos sobre el 
respeto hacia los animales, cómo hay 
que tratarlos, que no se les pega... Hi-
cimos una charla más educativa den-
tro de lo que los niños de esa edad 
pueden entender. También les expli-
camos que eran perritos que no te-
nían casa y que todos se merecen 

una familia y que había que tratarlos 
con mucho cuidado y quererlos”, ex-
pone: “Hicimos la actividad con be-

bés desde unos cinco meses y en los 
de 1-2 años, por ejemplo, lo que hici-
mos fue inculcar también nociones 
de respeto, sobre cómo tratarlos”. 

Fue una jornada llena de juegos. 
“Al principio pensamos que Trisca 
–que fue la cachorrita que participó 
en la primera jornada– podría ago-
biarse un poco, pero en absoluto. A 
ella también le encantó la experien-
cia,”, celebra. 

Es una actividad que también ayu-
da a que algunos niños les pierdan el 

miedo a los animales. “Los hay que no 
tienen mascotas en sus casas y que 
hasta el día que les visitó Trisca no ha-
bían interactuado con un perro”, des-
taca. 

Respeto y empatía 

“Lo que queríamos conseguir con 
esta charla era que interactuaran ni-
ños y cachorros, el respeto birideccio-
nal, conseguir empatía y que adquie-
ran valores como la responsabilidad 

del trato hacia ellos. Que 
entiendan que tener un 
animal es una responsa-
bilidad, que no es un ju-
guete, además de probar 
si otros niños con proble-
mas reaccionaban bien y 
conseguíamos el mismo 
resultado que consegui-
mos en la residencia de 
ancianos”, describe la 
presidenta de Ohana. 
“Efectivamente, funciona. 
Tanto con mayores co-
mo con niños es increí-
ble el cambio”, constata. 
“Hay ciertos niños con 
problemas, por ejemplo, 
a la hora de reaccionar 
positivamente ante algo 
o de querer interacturar, 
sobre todo el querer ha-
cerlo, mostrar ese interés. 
En otros niños, ser capa-
ces de estar tranquilos o 
de prestar atención a al-
go y, sobre todo, conse-
guir que focalicen su 
atención en algo que ver-
daderamente les intere-
se. Aquí conseguimos, 
por ejemplo, que ese 
tiempo de atención fue-
ra mucho más largo. Real-

mente les ayuda. Nosotros vemos que 
tiene muchos beneficios”. 

Ya son varios los centros, incluso 
colegios con cursos mayores, que les 
han escrito interesados en la activi-
dad. “A raíz de esto sí que nos gustaría 
empezar a trabajar temas como el res-
peto a los animales o el abandono en 
colegios y también en escuelas infan-
tiles”. “Al final los niños crecen con es-
tos valores y es lo que queremos con-
seguir. No inculcarle los valores de 
mayores, sino que crezcan con ellos”.

“Queremos 
que crezcan 
con estos valores, 
no inculcárselos 
de mayores”

VIGO

M. GONZÁLEZ

Cachorros de la Asociación de Rescate Animal Ohana participan 
en actividades de socialización con niños de escuelas infantiles

Trisca y Varo, nuevos 
compañeros de aula

Alumnos de la 

Escuela Infantil Pipo 

acarician a Trisca.

Se denomina Venus y es el úni-
co programa en Galicia de perros 
de terapia que acompañan al juz-
gado a menores víctimas de vio-
lencia de género y ahora llega a 
las aulas. De este modo, impulsa-
do por la Fundación María José 
Jove con la colaboración de Can-
damín, a los concellos de Curtis y 
Betanzos se suman ahora Vilasan-
tar y Sobrado dos Monxes. Desde 
su puesta en marcha en 2019, se 
han beneficiado del programa Ve-
nus 121 menores de 3 a 12 años y 
110 familias que están dentro del 
ámbito del Juzgado de Violencia 
contra la Mujer de Betanzos. 

Asimismo, la Fundación María 
José Jove ha iniciado una nueva 

vía de trabajo piloto en centros 
educativos de prevención y sensi-
bilización en materia de igual-
dad, así como de fomento de rela-
ciones igualitarias y de buen tra-
to. Por el momento, se encuentra 
en marcha con 82 escolares de 5º 
y 6º de primaria del CEIP de Cur-
tis y Teixeiro. En este caso, las se-
siones buscan prevenir la violen-
cia en cualquiera de sus variantes 
desde el ámbito educativo y en 
edades tempranas. Para ello, se 
realizarán talleres formativos, de 
lectura y acciones a través del jue-
go.  

En cuanto al trabajo con las fa-
milias víctimas de violencia de gé-
nero, consta de dos partes: acom-

pañamiento de los menores en 
los juzgados con el perro cuando 
tiene que ir a declarar y un progra-
ma más amplio de terapia asisti-
da con animales destinado a in-
crementar las posibilidades de su-
peración emocional de los meno-
res que sufren violencia de géne-
ro. 

Cuando el menor tiene que ir 
a declarar o a realizar cualquier 
trámite, va acompañado por uno 
de los canes que ya conoce pre-
viamente de las sesiones de tera-
pia asistidas. Junto a ellos, está 
siempre un educador canino y un 
terapeuta ocupacional. El perro 
constituye un vínculo fundamen-
tal para el menor, que se enfrenta 

a un ambiente hos-
til cuando acude al 
juzgado, consi-
guiendo así un sen-
timiento de protección y seguri-
dad ante esta difícil situación. El 
resultado de estas terapias es una 

reducción del estrés 
y de la ansiedad de 
los menores, así co-
mo una mejora en 

la autoestima, en la comunica-
ción familiar, en el descanso y sue-
ño y en los resultados escolares.

Venus, un programa pionero de perros 
de terapia, llega a los centros escolares

Una de las sesiones 

del programa Venus 

en un colegio. // FdV

Faro de Vigo
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Tres historias que “inspiran”. 
Tres testimonios de “solidaridad, 
compromiso y tolerancia”, como 
señala la coordinadora de los con-
gresos para jóvenes de la Funda-
ción Lo que de verdad importa, 
Carolina Barrantes, que compar-
tieron Abdul, Majo Gimeno y Julen 
Rodríguez en la iniciativa en la 
que colabora la Fundación María 
José Jove y que se celebró ayer en 
Palexco ante 1.600 jóvenes. 

La decimoquinta edición de 

Lo que de verdad importa en A Co-
ruña puso el foco sobre tres pro-
tagonistas. Uno de ellos fue Abdul, 
un joven sirio que a los 14 años 
fue secuestrado por el ISIS y logró 
escapar para recorrer más de 
4.000 kilómetros por 10 países 

hasta llegar a España, donde se 
instaló y donde actualmente re-
side junto a su familia. Habló del 
infierno que vivió cuando mata-
ron a un amigo suyo en una mani-
festación, cuando le cortaron la 
cabeza a su profesor de inglés jus-
to antes de secuestrarle y cuando 
lo torturaban en un colegio con-
vertido en cárcel. 

La historia de Julio Rodríguez 
está vinculada a la sostenibilidad. 
Hace cuatro años fundó la start 

up Gravity Wave con la intención 
de generar un impacto positivo en 
la sociedad retirando los plásticos 
de los mares y contribuyendo a su 
transformación en productos de 
valor. La empresa cerró 2023 con 
una facturación de un millón de 
euros, el doble que el año ante-
rior. Contó a los jóvenes que Gra-
vity Wave está presente en “Espa-

ña, Grecia e Italia” y acaban de 
empezar un “proyecto piloto en 
Egipto”. 

Majo Gimeno se subió al esce-
nario de Palexco para hablar de 
su ONG Mamás en Acción, que 
creó en 2013 para acompañar a 
pequeños y jóvenes que, por dis-

tintas razones, no pueden contar 
con el apoyo de sus padres duran-
te su hospitalización. Su lema es 
Ni un niño solo.  

Los tres dejaron su huella mar-
cado en una nueva edición de Lo 

que de verdad importa, una inicia-
tiva que, desde su puesta en mar-

cha, ha realizado 200 congresos 
en ocho países de América Lati-
na, Europa y Asia, a los que han 
asistido más de 300.000 jóvenes 
y que han registrado más de me-
dio millón de visualizaciones vía 
streaming y más de dos millones 
de reproducciones online.

A CORUÑA

A. C.

Abdul, ayer, en el congreso ‘Lo que de verdad importa’ en Palexco.  // LOC 

Abdul, Majo Gimeno y Julen Rodríguez  
comparten sus experiencias en el congreso  

‘Lo que de verdad importa’, en Palexco

Tres historias para 
“inspirar” a 1.600 jóvenes

El miñense Pablo Vidal preside la  
Sociedade Galega de Medicina In-
tensiva, y el coronavirus lo cogió tra-
bajando en la UCI de Ourense, don-
de trabaja después de cinco años en 
el Chuac. Ahora acaba de defender 
una tesis en la Universidade da Co-
ruña (UDC) en la que explica cómo 
afrontaron las unidades de medici-
na intensiva la pandemia: desde las 
primeras soluciones que aplicaron 
para salvar la vida a los pacientes, en 
un contexto en el que apenas había 
información del nuevo virus, a las se-
cuelas que dejó entre los profesiona-
les, que tuvieron que gestionar un 
número de pacientes doble de lo 
normal. En los hospitales de tamaño 
medio, de 200 a 500 camas, “el 20% 
de los profesionales se plantearon 
dejar su plaza”, indica, y la investiga-
ción se ha resentido. 

La tesis tiene tres partes. La prime-
ra parte de la experiencia del propio 
Vidal en Ourense en la primera ola 
de la pandemia, en 2020. “Ahora se sa-
be que los corticoides mejoran la su-
pervivencia de los pacientes, pero 
entonces no teníamos esa informa-
ción, no se sabía lo que funcionaba 
y lo que no”, indica el doctor. Sin em-
bargo, su unidad vio una publicación 
preliminar de Wuhan, el origen de la 
enfermedad, en la que sostenían que 
los enfermos que recibían este tra-
tamiento tenían “mejor posibilidad 
de sobrevivir, y, consideramos que era 
un resultado más fiable que otros y 
decidimos utilizarlo”. La experiencia 
fue positiva: le aplicaron corticoides 
a los ingresados que necesitaban res-
piración asistida, y la oxigenación 
mejoró. “La mortalidad de la prime-
ra ola fue muy bajita, por debajo del 
10%; nos sirvió”, resume el médico. 

La segunda parte de la tesis se ela-
boró en un periodo más amplio, des-

de 2020 a finales de 2021, y con 182 
pacientes, para resolver otra “de las 
dudas: si además de tratar el COVID 
había que tratar al paciente con an-
tibióticos”, que no sirven contra el vi-
rus, pero sí contra las bacterias. Los 
médicos quisieron determinar, expli-
ca Vidal, qué porcentaje de pacien-
tes que entraban en la UCI por CO-
VID tenían además una infección 
bacteriana, algo sobre lo que había 
“porcentajes muy distintos”, según 

los estudios de referencia. En el que 
presentó en la tesis, Vidal determinó 
que el porcentaje llegaba al 34,1%. 

Y  “encontramos una cosa impor-
tante: que tener una coinfección era 
un factor de mortalidad muy impor-
tante”, independientemente de otros 
aspectos como la gravedad del CO-
VID, la presencia de enfermedades 
crónicas o la necesidad de dar respi-
ración asistida. Además, “en el ingre-
so no encontramos ninguna variable 

que permitiera saber quién tiene 
una infección bacteriana y quién 
no”, con lo que aplicaron la política 
de dar antibióticos a todo el mundo 
y retirarlo en días posteriores si los 
cultivos mostraban que no había pre-
sencia de patógenos. 

En cuanto al tercer artículo, Vidal 
lo elaboró tras un año de COVID tras 
consultar a 246 doctores de medici-
na intensiva de 157 hospitales de to-
da España. Pretendía saber “cómo 

había afectado la pandemia a las 
unidades”, y “cuánta sobrecarga ha-
bía habido”. Encontró que “se llega-
ron a atender casi el doble de pa-
cientes de las camas que había an-
tes de la pandemia”, y, aunque se lo-
gró comprar material, como respira-
dores, “lo que no se consiguió fue au-
mentar el personal: el mismo que 
había antes tuvo que atender al do-
ble de pacientes”. 

En general, los médicos de la UCI 
fueron los que “lideraron la asisten-
cia y coordinaron los equipos”. En al-
gunos hospitales colaboraron espe-
cialistas de diferentes unidades, 
mientras que en otros, simplemente, 
los médicos subieron sus horas de 
trabajo. En los hospitales de más de 
500 camas el 10% de los intensivistas 
se planteó abandonar,  y los de tama-
ño intermedio, de 200 a 500, se llegó 
a uno de cada cinco. En los más pe-
queños, menos afectados, “no hubo 
respuesta en este sentido”. 

Caída de la investigación 

En las UCI también se enseña e 
investiga, pero “la mayor parte” de los 
médicos que respondieron a la en-
cuesta indican que estas actividades 
“se detuvieron, no había tiempo”. Es-
to tendrá, probablemente, repercusio-
nes al medio plazo. “No lo hemos me-
dido, pero la sensación que tenemos 
es que si se organiza un curso y an-
tes iban 50 personas, ahora van la mi-
tad”, explica Vidal. 

“La gente quedó muy cansada, 
no está aún recuperada psicológica-
mente de lo que pasó”, señala el doc-
tor, que añade que la sensación ge-
neralizada entre sus compañeros es 
que “la gente prioriza el descanso, es-
tar con la familia, y parece que ha ba-
jado el número de artículos que se 
envían a publicar a las revistas” cien-
tíficas. “Son cosas que no se ven en el 
día a día” de la UCI, admite, pero “la 
gente no se ha recuperado”.

A CORUÑA

ENRIQUE CARBALLO

El doctor Pablo Vidal, presidente de la Sociedade Galega de Medicina Intensiva.  // La Opinión 

El internista Pablo Vidal defendió una tesis en la UDC sobre cómo 
vivieron el COVID: hasta el 20% de los médicos se planteó renunciar

Las secuelas que dejó la 
pandemia en las UCI

La Opinión de A Coruña
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Palexco acogió una nueva edi-
ción del congreso Lo Que De Ver-
dad Importa. Ayer 1.500 personas 
llenaron las localidades de su au-
ditorio para conocer las historias 
de superación de los protagonis-
tas de este año: Julen Rodríguez, 
Abdul y Majo Giménez. Los asis-
tentes fueron principalmente es-
tudiantes de colegios e institu-
tos coruñeses como el Liceo de la 
Paz, el Eirís y el Santa María del 
Mar.

Autoridades como la alcalde-
sa, Inés Rey, y la directora xeral 
de Juventud, Transparencia y 
Voluntariado, Cristina Pichel, 
presentaron esta jornada. Tras su 
introducción, Rodríguez subió al 
escenario para contar el relato de 
la creación de su empresa de em-
prendimiento: Gravity Wave. 

Ante los doce millones de to-
neladas de basura y plásticos 
vertidos en el mar al año, él y su 
hermana, Amaia, decidieron ini-
ciar un negocio y movimiento de 
concienciación para hacer frente 
a esta situación. Así surgió una 
star-up dedicada a la retirada de 
residuos del mar en 2020. Rodrí-
guez describió cómo dieron sus 
primeros pasos sin saber nada 
del plástico, y continuó confe-

Julen Rodríguez, 
Abdul y Majo 
Giménez contaron 
sus relatos de 
concienciación 
solidaria en Palexco

sando alguno de sus fracasos; 
como su intento de convertir los 
deshechos en carcasas de móvi-
les para su venta. Sin embargo, la 
perseverancia les impulsó a con-
tinuar y a expandirse. 

Con los años, los trece pesca-
dores con los que Gravity Wave 
se asoció pasaron a ser 7.000. 
Este crecimiento permitió  la co-
laboración con empresas priva-
das e hizo posible que pasaran de 
retirar 5.140 kilos del mar en 2021 
al medio millón de toneladas en 
la actualidad.

Acto seguido llegó el turno de 
Abdul, el primer sirio menor de 
edad en solicitar refugio en Espa-

XOSE ALDÁMIZ A CORUÑA

Lo Que De Verdad Importa emociona 
con sus historias de superación

ña. Tras estallar la guerra en su 
país, este joven fue secuestrado 
por ISIS para formar parte de su 
ejército. Tenía 14 años. 

Sobre el escenario, Abdul 
narró su experiencia y cómo el 
ataque contra su propio pueblo, 
Kobani, le llevó a huir de la orga-
nización junto a sus amigos. El 
video del reencuentro con su fa-
milia en un campo de refugiados 
en Turquía arrancó lágrimas del 
público y del ponente. 

Tras esta reunión, Abdul pasó 
ocho meses hacinado en un cam-
po de refugios antes de iniciar su 
camino hacia Europa con su her-
mana, su cuñado y su sobrino de 

Abdul, Majo Giménez y Julen Rodríguez entre los 1.500 asistentes a Lo Que De Verdad Importa | JAVIER ALBORÉS

menos de un año. Su familia y él 
tuvieron que recorrer 4.000 kiló-
metros hasta alcanzar España en 
2015. Ahora tiene 24 años.

Majo Giménez contó el desa-
rrollo de su ONG, Mamás en Ac-
ción. Los miembros de esta or-
ganización acompañan a niños 
hospitalizados que no tienen a 
nadie que les cuiden. 

Desde su fundación en Valen-
cia siendo sólo cuatro amigas, 
Mamás en Acción creció hasta 
alcanzar los 3.000 voluntarios. 
Hoy en día la ONG actúa en 31 
hospitales españoles de Madrid, 
Cataluña, Murcia, Andalucía, Las 
Palmas y Aragón. �

Inditex y la UDC inician 
su ciclo de charlas 
sobre sostenibilidad

El rectorado acogió el jueves 
7 de marzo la primera charla 
de �En Código Abierto�, un 
ciclo impulsado por la Cátedra 
Inditex-UDC de Sostenibilidad. 
Concha Iglesias, líder de 
Sustainability & Climate de 
Deloitte España, fue la ponente 
principal con �ESG: palanca 
estratégica de competitividad�. 
Durante la sesión, abordó 
la necesidad de que las 
empresas vayan más allá de 
la necesidad del cliente para 
alcanzar el progreso.

Expertas de la Universidad 
colaboran en un estudio sobre el 
machismo en las redes sociales

La profesora del Área de Comuni-
cación Audiovisual y Publicidad 
de la Universidad de A Coruña, 
Teresa Piñeiro Otero, e o profe-
sor de la Facultad de Comunica-
ción de Uvigo, Luis Xabier Martí-
nez Rolán, iniciaron un proyecto 
sobre el machismo en redes so-
ciales. Su base es un estudio que 
demostró que un 58 por ciento de 

las universitarias de Vigo habían 
experimentado acoso machista 
y sólo un 17 por ciento lo habían 
denunciado. 

Para entender esta situación, 
Piñiero y Martínez reunirán gru-
pos de discusión con 44 estu-
diantes, 33 de ellos mujeres. La 
investigadora de la UDC Laura 
Castro también participa junto 
a otro expertos de centros como 
la Universidad Complutense de 
Madrid. �

REDACCIÓN A CORUÑA

Alumnos de Primaria, ESO y 
Bachillerato iniciaron ayer el 
programa ‘Coruña de Aventu-
ra’. Esta iniciativa del Ayunta-
miento consiste en el desarro-
llo de recorridos por la ciudad 
para dar a conocer la historia 
de sus edifi cios más emble-
máticos con actividades de 
observación que pongan en 
valor su patrimonio. La Fede-
ración Provincial de Padres y 
Madres de Alumnos de Cen-
tros Públicos colabora en es-
tas jornadas que cuentan con 
1.814 estudiantes de 19 cole-
gios e institutos. 

Estos jóvenes fueron distri-
buidos en 84 grupos que reali-
zarán recorridos de 90 minu-
tos con un temática elegida 
por el centro en base  a las te-
máticas del programa. La ar-
quitectura modernista, la his-
toria de la ciudad y algunos de 
sus grandes personajes como 
María Pita, Picasso son algu-
nos de los puntos más intere-
santes de esta lección a pie.

El itinerario de estos re-
corridos incluye visitas a 
espacios tan relevantes la 
Capitanía Marítima, el Mu-
seo Arqueológico, el instituto 
Eusebio da Guarda, el teatro 
Rosalía de Castro y el salón 
de plenos municipal. Además, 
el programa cuenta con ma-
teriales de apoyo para hacer 
los trayectos más interacti-
vos. Los itinerarios pueden 
conocerse a través de la web 
https://estaticos.coruna.es/
itinerarios/.  �

REDACCIÓN A CORUÑA

‘Coruña de 
Aventuras’ 
empieza 
con 1.814 
estudiantes
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El Museo Reina Sofía y el Ministerio de Cultura
adquieren en ARCO 2024 una treintena de obras, la
mayoría creadas por mujeres, por valor de más de
553.000 euros

.. y Oteiza, Roberto Diago, David Nash, Manolo Paz y Eugenio
Ampudia, Joi Murugavell, Juan Asensio, Marria Prats . Y La
Fundación María José Jove se ha hecho con una pieza de Kiko
Pérez. ARCO 2024, ya ha abierto las puertas al público general,
..
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No solo compran los coleccionistas privados en
ARCOmadrid
.. Markus Linnenbrink, de la madrileña Max Estrella ; y de Alfredo Jaar, de Thomas Schulte, entre otros.

La Fundación María José Jove se suma a las compras con una pieza de

Kiko Pérez, de galería Ehrhardt Flórez.A todo ello se ..
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Balance de las Adquisiciones en ARCOmadrid 2024
.. Ampudia -Max Estrella-, Joi Murugavell -Ponce+Robles-, Juan Asensio -Elvira González-,
Marria Prats -Mayoral-.
La Fundación María José Jove se suma a las compras con una pieza de Kiko Pérez, de la
galería Galería Ehrhardt Flórez.

..
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LA ESPIGADORA. ADQUISICIONES ARCO 2024
.. Ampudia -Max Estrella-, Joi Murugavell -Ponce+Robles-, Juan Asensio -Elvira
González-, Marria Prats -Mayoral-.
La Fundación María José Jove se suma a las compras con una pieza de Kiko Pérez, de
la galería Galería Ehrhardt Flórez.
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La Fundación 
María José Jove y 
la UDC convocan 
dos residencias 
artísticas

La Fundación María José Jo-
ve (FMJJ) y la UDC convocan 
la cuarta edición del Progra-
ma de Residencias Artísticas 
FMJJ. Su objetivo, según la en-
tidad, es profundizar en la re-
lación entre creación artística, 
pensamiento crítico y partici-
pación social, promoviendo 
proyectos creativos de inte-
rés social vinculados a la co-
munidad.

En esta edición se convo-
can dos residencias dotadas 
con un máximo de 6.000 eu-
ros cada una, en concepto de 
honorarios, de gastos de pro-
ducción y de viaje. A los ar-
tistas se les proporcionará un 
espacio de trabajo individual 
en el Espazo de Intervención 
Cultural Normal. El plazo de 
presentación de las solicitu-
des está abierto hasta el próxi-
mo 14 de junio y se tramitarán 
a través del correo electrónico 
normal.comunicacion@udc.
gal. La resolución será comu-
nicada el 19 de julio.

REDACCIÓN / LA VOZ

La Voz de Galicia
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La Fundación María José Jove 
(FMJJ) y la Universidade da Co-
ruña (UDC), a través de la ini-
ciativa Normal, el Espazo de In-
tervención Cultural de la UDC, 
convocan la IV edición del Pro-
grama de Residencias Artísticas 
FMJJ «con el objetivo de profun-
dizar en la relación entre crea-
ción artística, pensamiento crí-
tico y participación social», des-
tacan, promoviendo proyectos 
creativos de interés social vin-
culados a la comunidad.

En esta edición promueven dos 
residencias. Están dotadas con 
un máximo de 6.000 euros cada 
una, en concepto de honorarios, 
de gastos de producción y viaje. 
Además, a los artistas seleccio-
nados se les proporcionará un 
espacio de trabajo individual en 
el Espazo de Intervención Cul-
tural Normal, acompañamiento 
y otro tipo de recursos necesa-
rios para la producción de pro-
yectos inéditos, así como aloja-
miento en la residencia pública 
universitaria Elvira Bao. 

Las residencias artísticas ten-
drán una duración mínima de un 
mes, pudiendo prorrogarse has-
ta un máximo de tres y deberán 
realizarse durante el tercer cua-
trimestre del año, de septiembre 
a diciembre.

El plazo de presentación de las 
solicitudes está abierto hasta el 
14 de junio y se deberá formalizar 
la inscripción a través del correo 
normal.comunicacion@udc.gal, 
adjuntando el formulario y la in-
formación requerida. La resolu-
ción se comunicará el 19 de julio.

Abierta la convocatoria para las dos 
residencias artísticas que promueven 
la Fundación María José Jove y la UDC
A CORUÑA / LA VOZ
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Convocadas las dos 
residencias de arte 
de la Fundación 
María José Jove 

REDACCIÓN 

A CORUÑA 

La Fundación María José Jo-
ve y la Universidade da Coruña, 
a través de NORMAL, convocan 
la IV edición del Programa de 
Residencias Artísticas FMJJ pa-
ra profundizar en la relación en-
tre creación artística, pensamien-
to crítico y participación social, 
promoviendo proyectos creati-
vos de interés social vinculados 
a la comunidad. Este año se con-
vocan dos residencias artísticas, 
dotadas con 6.000 euros cada 
una, además de un espacio de 
trabajo individual, alojamiento 
y acompañamiento curatorial.

REDACCIÓN 

A CORUÑA 

La reforma del edificio de los 
números 17-19 de la calle Santa 
Catalina ha concluido y ya luce su 
nuevo aspecto sin andamios y con 
un guiño al mítico bar El Molino 
que se encontraba antiguamente 
en el bajo y por el que pasaron 
muchos coruñeses. El inmueble 
tiene en la fachada en letras dora-
das en nombre de aquel estableci-
miento, conservando así parte de 
su historia. 

Fue una inmobiliaria de Josefa 
Ortega, la hermana del fundador 
de Inditex, la que llevó a cabo la 
restauración del edificio, que se 
dedicará en su totalidad al merca-
do del alquiler, tanto las cuatro vi-
viendas de 130 metros cuadrados 
de superficie como el bajo comer-
cial que ocupó El Molino.  

El edificio, construido en los 
años 50, está protegido y también 
algunos de sus elementos, de ahí 
que se hayan conservado los bal-
cones, las cornisas y las decora-
ciones. Fachada del edificio donde se encontraba El Molino.  // Carlos Pardellas

El edificio, restaurado por una inmobiliaria de Josefa 
Ortega, luce el nombre del bar en letras doradas

La reforma de un edificio de 
Santa Catalina acaba con un 
guiño al mítico El Molino

San Andrés necesita una refor-
ma, en eso coinciden los comer-
ciantes y vecinos de la calle, pero 
les preocupan los tiempos de  
actuación y cómo van a afectar las 
obras a sus negocios y viviendas. 
Desde ayer, se impide el aparca-
miento entre Pórtico de San An-
drés y Santa Catalina, pero a partir 
de Semana Santa empezarán los 
cortes de tráfico por tramos. “¿Có-
mo vamos a sobrevivir los comer-
cios con las obras? Vivimos de 
nuestros escaparates y de que la 
gente pase por aquí. ¿Cuánto tiem-
po vamos a tener una zanja delan-
te de la puerta?”, se pregunta Ro-
berto Purriños desde su local de re-
paración de calzado en el número 
108 de San Andrés. 

El Concello 
asegura que las 
obras para que 
San Andrés recu-
pere su formato 
original de bule-
var durarán un 
año. Ante esto, Pu-
rriños solo res-
ponde: “Hay mie-
do, miedo y mie-
do. Mucha incerti-
dumbre porque 
no sabemos có-
mo nos va a afec-
tar. Si se cierra San 
Andrés tanto 
tiempo va a ser 
un caos”.   

Ángel Brey, del 
café Macondo, 
cuenta que este 
es un “proyecto 
que viene de le-
jos” y, “a la larga”, 
apunta, “va a ser 
algo bueno”, pero 
ahora toca enfren-
tarse al periodo 
de obras y cree que no va a ser fá-
cil. “Esperemos que no se convier-
ta en un año entero de calle cor-
tada y obras, lo importante es que 
los trabajos se hagan por fases y 
de forma coherente”, expone Brey, 
que forma parte de la Plataforma 

San Andrés, compuesta por co-
merciantes de la zona y a los que 
el Concello informó sobre la ac-
tuación. “Hubo reuniones y se nos 

pidió opinión”, recuerda. Hay 
otros propietarios de estableci-
mientos que se enteran de los 
avances “por la prensa”, como in-

dica Lupe, de O recuncho do gra-
nel, que todavía desconoce cómo 
le puede afectar el inicio de las 
obras. “La calle San Andrés necesi-
ta una limpieza de fondo, pero a 
ver qué pasa con los negocios”, re-
flexiona, mientras ve que apenas 
hay avances en la rehabilitación 
del edificio que compró la Xunta 
para vivienda pública en el núme-
ro 88 de San Andrés, enfrente de 
su tienda, donde solo se colocó el 
andamio. 

Los vecinos insisten en que la 
calle “necesita ya una renova-
ción”. María Vázquez, que reside 
en la zona, apunta que “hay en al-
gunos tramos que se necesita que 
la acera sea más ancha”. Además, 
le “preocupa la velocidad de los 
coches y autobuses” por lo que 
confía en que la reforma ayude a 
que “disminuya” y “no haya sustos”. 

Sobre los trabajos, 
opina que “va a ser 
caótico que no se 
pueda aparcar o pa-
rar un momento”.  

Es algo en lo que 
también piensan en 
la tienda de informá-
tica Full Time, adon-
de va “mucha gente 
con el coche para re-
coger o dejar ordena-
dores”. “Estamos con 
miedo porque no sa-
bemos cómo va a ser 
y parece que los tra-
bajos van a durar de-
masiado tiempo”, 
añaden en este esta-
blecimiento, desde el 
que apuntan que el 
Concello “informó lo 
justo”.   

Después de las 
obras, según indica 
el Ayuntamiento de 
A Coruña, la calle 
San Andrés tendrá 
formato de platafor-

ma única, con un carril por cada 
sentido de circulación y barreras 
vegetales a cada lado para sepa-
rar la calzada de las aceras, que 
serán ampliadas. Se mejorará el 
saneamiento, la iluminación y to-
do el mobiliario urbano. 

A CORUÑA

ANA CARRO

El grupo musical Fuxan os 
Ventos cumple 50 años y el 
Concello lo celebra con una ex-
posición sobre su trayectoria 
que abre este jueves en la sala 
Salvador de Madariaga. 

La muestra, que lleva por tí-
tulo Fuxan os Ventos. 50 anos de 

historia, cuenta la historia de 
una banda que dio su primer 
concierto el 22 de octubre de 
1972 en el III Festival das San Lu-
cas de Mondoñedo. Ganó aque-
lla cita, obtuvo un premio de 
50.000 euros y cambiaron el 
nombre de la banda, pues par-
ticiparon como Folk 72. Fuxan 
os Ventos era el nombre de la 
canción triunfadora. 

Desde sus comienzos, han pa-
sado por la formación cerca de 
30 músicos. En 1976 grabaron su 
primer disco, Fuxan os Ventos, al 
que luego siguieron Tequelete-

que (1977), Galicia canta o neno 

(1978), Sementeira (1978), Quen 

soubera cantar (1981), Noutrora 
(1984), Sempre e mais despois 

(1999), Na memoria dos tempos 

(2002) e Terrade soños (2009). 
Con fotografías, carteles, ins-

trumentos, poemas, partituras y 
audios inéditos, la exposición, 
abierta hasta el 2 de junio. pre-
tende recordar a una de las 
agrupaciones más emblemáti-
cas de la música gallega. Ade-
más, sirve de homenaje a Mon-
cho Díaz, voz, guitarra y flautas 
de la banda, que falleció en fe-
brero de 2023.

A CORUÑA

REDACCIÓN

Sirve de homenaje a 
uno de sus músicos, 
Moncho Díaz, que 
falleció en 2023

Una exposición en 
la sala Salvador de 
Madariaga repasa 
los 50 años de 
Fuxan os Ventos

Un operario coloca vallas para impedir el aparcamiento en la calle 

San Andrés.  // Carlos Pardellas

La reforma de San Andrés impide ya aparcar 
en un tramo de la calle, que se cortará tras 

Semana Santa, lo que preocupa a vecinos y 
comerciantes, aunque celebran la actuación 

“¿Cómo vamos  
a sobrevivir los 
comercios con 

las obras?”
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SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

PAGINA DOS

18000

2548

Diario

108 CM² - 10%

154 €

6

España

12 Marzo, 2024



 

 

 
 

 

 

 

Leer noticia : https://www.arteinformado.com/agenda/f/iv-edicion-del-programa-de-
residencias-artisticas-fmjj-228933 
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IV Edición del Programa de 
Residencias Artísticas FMJJ 
 
La Fundación María José Jove y la Universidade da Coruña, a través de NORMAL, 
Espazo de Intervención Cultural de la UDC, convocan la IV edición del Programa de 
Residencias Artísticas FMJJ con el objetivo de profundizar en la relación entre 
creación artística, pensamiento crítico y participación social, promoviendo proyectos 
creativos de interés social vinculados a la comunidad. 
 
En esta edición y dentro con su compromiso de apoyo a la creación, se convocan dos 
residencias. Dotadas con un máximo de 6.000 euros por residencia, en concepto de 
honorarios, gastos de producción y viaje. Además, a los artistas se les proporcionará 
un espacio de trabajo individual en el Espazo de Intervención Cultural Normal, 
acompañamiento curatorial y otro tipo de recursos necesarios para la producción de 

https://exitmail.us12.list-manage.com/track/click?u=39b2482115819fdade7136708&id=18e15ba604&e=782e527ba9
https://exitmail.us12.list-manage.com/track/click?u=39b2482115819fdade7136708&id=86a61927ef&e=782e527ba9
https://exitmail.us12.list-manage.com/track/click?u=39b2482115819fdade7136708&id=c2f7f8c8b5&e=782e527ba9
https://exitmail.us12.list-manage.com/track/click?u=39b2482115819fdade7136708&id=7bdab331a3&e=782e527ba9


 

proyectos inéditos, así como alojamiento. Las residencias artísticas tendrán una 
duración mínima de un mes, pudiendo prorrogarse hasta un máximo de tres y deberán 
realizarse durante el tercer cuatrimestre del año. 
 
El plazo de presentación de las solicitudes está abierto hasta el próximo 14 de junio y 
se deberá formalizar la inscripción a través del correo electrónico: 
normal.comunicacion@udc.gal, adjuntando el formulario de inscripción y la 
información requerida según se especifica en las bases del programa. 
 
Las propuestas serán valoradas por una Comisión de Evaluación constituida por 
Ángel Calvo Ulloa, crítico de arte y comisario; Ane Rodríguez Armendáriz, gestora 
cultural, comisaria e investigadora; Yolanda Pérez Sánchez, adjunta de Cultura de la 
Universidade da Coruña y responsable de Normal y Susana González, comisaria y 
directora de la Colección de Arte FMJJ y área de arte de la institución. 
 
Las residencias artísticas se diseñan con el propósito de proporcionar un entorno 
propicio tanto para la producción artística como para la investigación, facilitando así el 
análisis crítico y la creación de un marco conceptual que contribuya a la interpretación 
de las problemáticas planteadas. Este programa tiene como objetivo establecer 
contextos propicios para el análisis, especialmente en relación con temas como la 
identidad patrimonial, la ecología y el medio ambiente. Además, busca estimular 
enfoques horizontales hacia nuevas formas de integración en el territorio, así como la 
apreciación y comprensión del paisaje, el entorno natural y rural contemporáneo. Otro 
de los objetivos fundamentales de estas residencias artísticas es promover valores 
vinculados a la preservación y difusión del patrimonio natural y cultural de Galicia a 
través de expresiones artísticas contemporáneas. 
 
Se considerarán los proyectos según su originalidad e innovación, su coherencia con 
los objetivos de la convocatoria, así como su capacidad para crear redes de 
colaboración multidisciplinar. 
 
La resolución de la convocatoria será comunicada el 19 de julio. 
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Noticia completa : https://www.elespanol.com/quincemil/articulos/cultura/convocada-
en-a-coruna-la-iv-edicion-del-programa-de-residencias-artisticas  
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GALICIA.-La Fundación María José Jove y la UDC convocan la cuarta edición del 
programa de residencias artísticas 

   A CORUÑA, 11 (EUROPA PRESS) 

   La Fundación María José Jove y la Universidade da Coruña (UDC), a través de 
NORMAL, Espacio de Intervención Cultural de la institución académica, convocan 
la IV edición del Programa de Residencias Artísticas FMJJ. 

   Es, informa la Fundación María José Jove, con el objetivo de profundizar en la 
relación entre creación artística, pensamiento crítico y participación social, 
promoviendo proyectos creativos de interés social vinculados a la comunidad. 

   En esta edición, se convocan dos residencias, dotadas con un máximo de 6.000 
euros por residencia, en concepto de honorarios, de gastos de producción y viaje. 

    Además, a los artistas se les proporcionará un espacio de trabajo individual en 
el Espazo de Intervención Cultural Normal y otros recursos para la producción de 
proyectos inéditos, así como alojamiento en la residencia universitaria Elvira Bao, 
de A Coruña. 

 

 

 

 

 



A Fundación María José Jove e a UDC convocan a
cuarta edición do programa de residencias artísticas

A Fundación María José Jove e a Universidade da Coruña
(UDC), a través de NORMAL, Espazo de Intervención Cultural
da institución académica, convocan o IV edición do Programa de
Residencias Artísticas FMJJ. É, informa a Fundación María José
..
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https://masdearte.com/fundacion-arco-y-fundacion-helga-de-alvear-entre-los-grandes-
compradores-en-arco-2024/  
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(…) 

 

El Ayuntamiento de Madrid ha adquirido cuatro nuevas obras de arte para incorporarlas 
a la colección permanente del Museo de Arte Contemporáneo (MAC) municipal. Se trata 
de una escultura de Teresa Solar y tres obras (una pintura y dos dibujos) de Carlos Forns 
Bada, ambos artistas madrileños, valoradas en alrededor de 40.000 euros. 

La Fundación María Cristina Masaveu Peterson ha comprado obra de Luis Gordillo 
y Oteiza -Guillermo de Osma-, Roberto Diago -El Apartamento-, David Nash -Lelong-
, Manolo Paz y Eugenio Ampudia -Max Estrella-, Joi Murugavell -Ponce+Robles-, 
Juan Asensio -Elvira González-, Marria Prats -Mayoral-. 

La Fundación María José Jove se suma a las compras con una pieza de Kiko Pérez, de 
la galería Galería Ehrhardt Flórez. 

Otras dos instituciones públicas, el Ayuntamiento y la Comunidad de Madrid, también 
han participado en esta ronda inicial de adquisiciones. El Gobierno regional lo ha hecho 
a través de su premio ARCO 2024, concedido a Miguel Marina, de The Goma, y al 
colectivo Fuentesal Arenillas. Las obras galardonadas pasarán a formar parte de la 
colección del Museo Centro de Arte Dos de Mayo, en Móstoles.  

(….) 

Leer noticia completa: https://elpais.com/cultura/2024-03-09/el-museo-reina-sofia-y-el-
ministerio-de-cultura-adquieren-en-arco-2024-una-treintena-de-obras-la-mayoria-
creadas-por-mujeres-por-valor-de-mas-de-553000-euros.html  

  

https://elpais.com/cultura/2024-03-09/el-museo-reina-sofia-y-el-ministerio-de-cultura-adquieren-en-arco-2024-una-treintena-de-obras-la-mayoria-creadas-por-mujeres-por-valor-de-mas-de-553000-euros.html
https://elpais.com/cultura/2024-03-09/el-museo-reina-sofia-y-el-ministerio-de-cultura-adquieren-en-arco-2024-una-treintena-de-obras-la-mayoria-creadas-por-mujeres-por-valor-de-mas-de-553000-euros.html
https://elpais.com/cultura/2024-03-09/el-museo-reina-sofia-y-el-ministerio-de-cultura-adquieren-en-arco-2024-una-treintena-de-obras-la-mayoria-creadas-por-mujeres-por-valor-de-mas-de-553000-euros.html


 

 

 

(….) 

En el caso de la Fundación Helga de Alvear, el museo de la veterana 
coleccionista ha comprado en esta ocasión piezas de Marcel Duchamp, 
adquiridas en La Caja Negra; Waldo Balart (Casado Santapau), Piero 
Dorazio, reservadas en la galería Cayón; Tomás Saraceno, de la 
firma Neugerriemschneider; Markus Linnenbrink, de la madrileña Max 
Estrella; y de Alfredo Jaar, de Thomas Schulte, entre otros. 
 
La Fundación María José Jove se suma a las compras con una pieza de Kiko 
Pérez, de galería Ehrhardt Flórez.A todo ello se suman diferentes premios de 
adquisición otorgados a artistas durante los días de la feria. 

(….) 
Noticia completa: https://www.abc.es/cultura/cultural/solo-compran-
coleccionistas-20240309195858-nt.html  

https://maxestrella.com/es/
https://maxestrella.com/es/
https://www.fundacionmariajosejove.org/
https://ehrhardtflorez.com/es/
https://www.abc.es/cultura/cultural/solo-compran-coleccionistas-20240309195858-nt.html
https://www.abc.es/cultura/cultural/solo-compran-coleccionistas-20240309195858-nt.html


 

(…) 

 

 

Leer noticia completa : Feria Arco 2024: entradas, fechas, horarios y actividades | Cómo 
(elmundo.es)  

https://www.elmundo.es/como/2024/03/05/65e72c5d21efa0337c8b45ad.html
https://www.elmundo.es/como/2024/03/05/65e72c5d21efa0337c8b45ad.html


 

La feria de arte contemporáneo más importante de España arranca 
este miércoles, 6 de marzo, con su 43ª edición, que regresa con la 
presencia de 205 galerías -el 65 % extranjeras-, el Caribe como tema 
central, y una subida de la participación de mujeres artistas, que 
representan este año un 43 por ciento del total. 
 

(…) 

 

(…) Noticia completa: ARCO 2024: 205 galerías y el Caribe como tema central (Días, 
horarios y entradas) - La Mirada Norte 

  

https://www.lamiradanorte.com/arco-2024-205-galerias-y-el-caribe-como-tema-central-dias-horarios-y-entradas
https://www.lamiradanorte.com/arco-2024-205-galerias-y-el-caribe-como-tema-central-dias-horarios-y-entradas


 

La 43ª edición de ARCOmadrid, que se extiende hasta el 10 de marzo, ha experimentado 
notables adquisiciones tras sus dos primeras jornadas dedicadas exclusivamente a 

profesionales. 

 

Madrid, España - La 43ª edición de ARCOmadrid, que se extiende hasta el 10 de 
marzo, ha experimentado notables adquisiciones tras sus dos primeras jornadas 
dedicadas exclusivamente a profesionales. Destacan las compras institucionales y 
corporativas de la Fundación ARCO, que ha ampliado su Colección con siete obras 
obtenidas mediante la recaudación de la Cena Fundación ARCO. Entre ellas, se 
encuentran obras de Ana Jotta, Eva Kotakova, Violeta Quishpe, Laercio Redondo, 
Sinead Spelmann, Theo Mercier y Belén Uriel. 

Por su parte, la Comunidad de Madrid otorgó el premio ARCO 2024 a Miguel 
Marina y al colectivo Fuentesal Arenillas, cuyas obras pasarán a formar parte de la 
colección del Museo Centro de Arte Dos de Mayo en Móstoles. Así mismo, el 
Ayuntamiento de Madrid adquirió cuatro obras de arte para el Museo de Arte 
Contemporáneo (MAC) municipal, destacando una escultura de Teresa Solar y tres 
obras (una pintura y dos dibujos) de Carlos Forns Bada, ambas artistas madrileñes. 
Las obras están valoradas en aproximadamente 40.000 euros. 

Asimismo, diversas fundaciones participaron activamente en las adquisiciones, 
como la Fundación María Cristina Masaveu Peterson, que compró obras de Luis 
Gordillo, Oteiza, Roberto Diago, David Nash, Manolo Paz, Eugenio Ampudia, Joi 
Murugavell, Juan Asensio y Marria Prats. La Fundación María José Jove se sumó con 
una pieza de Kiko Pérez, y la Fundación Helga de Alvear adquirió obras de 
destacades artistas como Marcel Duchamp, Waldo Balart, Rafael Grassi, Piero 
Dorazio, Tomás Saraceno, Heinz Mack, Markus Linnenbrink, Ugo 
Rondinone y Alfredo Jaar. 

(…) Noticia completa: Adquisiciones en ARCOmadrid 2024. Mercado. mar 2024 | 
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El Museo Reina Sofía ha comprado en ARCO 30 obras de 22 artistas, 17 
de ellas mujeres, por un valor que supera los 553.000 euros. El año pasado 
adquirió 26 piezas por 400.000 euros. Nuria Güell, Ana Laura Aláez, Lola 
Bosshard, Esther Boix, Mitsuo Miura, Ana Gallardo, Alicia Herrero, Josep 
Ponsatí, Miguel Ángel Rojas y Regina José Galindo son algunas de las 
figuras cuyos trabajos han sido obtenidos por el Estado. 

 
(…) 

 

• La Fundación ARCO ha adquirido sobras de Ana Jotta, Eva Kotakova, 
Violeta Quishpe, Laercio Redondo, Sinead Spelmann, Frèdèric Malle y 
Belén Uriel. 

• El Ayuntamiento de Madrid ha comprado una escultura de Teresa 
Solar y tres obras (una pintura y dos dibujos) de Carlos Forns Bada, 
valoradas en alrededor de 4.000 euros. 

• La Comunidad de Madrid ha concedido su premio ARCO 2024 a 
Miguel Marina y al colectivo Fuentesal Arenillas de la Galería Luis 
Adelantado. Las obras galardonadas se incorporarán a la colección del 
Museo Centro de Arte Dos de Mayo. 

• La Fundación María Cristina Masaveu Peterson ha comprado obra de 
Luis Gordillo, Oteiza , Roberto Diago, David Nash, Manolo Paz, 
Eugenio Ampudia, Joi Murugavell, Juan Asensio y Marria Prats. 

• La Fundación María José Jove ha adquirido una pieza de Kiko Pérez. 
• La Fundación Helga de Alvear ha comprado obras de Marcel 

Duchamp, Waldo Balart, Rafael Grassi, Piero Dorazio, Tomás 
Saraceno, Heinz Mack, Markus Linnenbrink, Ugo Rondinone y Alfredo 
Jaar. 

 

 

(…) Noticia completa: El Reina Sofía compra 30 obras en ARCO por más de 553.000 
euros (eldiario.es) 
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La Feria Internacional de Arte Contemporáneo ha contado en esta edición con la 
participación de 205 galerías de 36 países, cerca de 400 coleccionistas 
internacionales y 200 profesionales invitados de 40 países. 

La Feria Internacional de Arte Contemporáneo, ARCOmadrid 2024, organizada por IFEMA 
MADRID, cerró las puertas de su 43ª edición con un balance positivo y un buen ritmo 
comercial. La confianza de las galerías en la feria se ha reflejado en unos contenidos de 
altísima calidad, que han atraído un coleccionismo nacional e internacional de gran 
dinamismo más allá de los días reservados para profesionales. Del mismo 
modo, profesionales y público han celebrado igualmente los excelentes programas 
artísticos presentados este año. 

(…) 

Adquisiciones en ARCOmadrid 2024 

Tras sus primeras jornadas dedicadas exclusivamente a  coleccionistas y profesionales, 
ARCOmadrid ha registrado importantes adquisiciones institucionales y corporativas, entre 
las que figuran las de la Fundación ARCO; el Museo Reina Sofía; la Comunidad de Madrid; 
el Ayuntamiento de Madrid; la Fundación María Cristina Masaveu Peterson; la Fundación 
Helga de Alvear; Fundación María José Jove, entre muchos otros (acceder a estas 
adquisiciones). 

(…) Noticia completa:  https://www.vipstylemagazine.com/coleccionistas-
profesionales-y-publico-celebran-la-calidad-de-arcomadrid-2024/ 
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A media feria, pero cuando ya las principales instituciones han cerrado sus 
adquisiciones, según la nota de prensa emitida por ARCOmadrid comprobamos 
que en los presupuestos más generosos no se ha contemplado en ningún 
momento la paridad. Una cosa es comprar obra de jóvenes artistas o 
redescubrimientos tardíos y otra, adquirir piezas de artistas consagrados. ¡Con 
la necesidad que tenemos een España de ampliar nuestro subrepresentado 
patrimonio en femenino, con las principales artistas del siglo XX! 

(…) 

La Fundación María Cristina Masaveu Peterson ha comprado obra de Luis 
Gordillo y Oteiza -Guillermo de Osma-, Roberto Diago -El Apartamento-, David 
Nash -Lelong-, Manolo Paz y Eugenio Ampudia -Max Estrella-, Joi Murugavell -
Ponce+Robles-, Juan Asensio -Elvira González-, Marria Prats -Mayoral-. 
 
La Fundación María José Jove se suma a las compras con una pieza de Kiko 
Pérez, de la galería Galería Ehrhardt Flórez. 
 

(…) Noticia completa: LA ESPIGADORA. ADQUISICIONES ARCO 2024 - M-Arte y 
Cultura Visual 
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Noticia completa : https://www.exibart.es/residencias/se-convoca-la-iv-edicion-del-
programa-de-residencias-artisticas-fmjj-en-colaboracion-con-la-universidade-da-
coruna/  
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Nuevas adquisiciones destacadas en ARCOmadrid 2024
.. y Eugenio Ampudia -Max Estrella-, Joi Murugavell -Ponce+Robles-, Juan Asensio -Elvira
González-, Marria Prats -Mayoral-; la Fundación María José Jove, que se suma a las
compras con una pieza de Kiko Pérez, de la Galería Ehrhardt Flórez; y por ..
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¿Qué han comprado las instituciones en ARCO 2024?
Entre las compras institucionales y corporativas confirmadas en esta edición de ARCOmadrid 2024 figuran las de 
la Fundación ARCO que ha ampliado los fondos de su Colección con la adquisición de 8 obras sufragadas con la 
recaudación de la Cena Fundación ARCO, celebrada el jueves 7 de marzo. Las obras adquiridas, con la asesoría 
de Tania Pardo, directora del CA2M, y Claudia Segura, comisaria de exposiciones y colección en el MACBA, 
corresponden a Lara Almarcegui – Mor Charpentier-,  Ana Jotta –Projectesd-, Eva Kotakova -Hunt Kastner-, Violeta 
Quishpe – Vigilgonzales-, Laercio Redondo -Ana Mas Projects-, Sinead Spelmann -etHALL-. A estas se suman las 
obras de Theo Mercier -Casado Santapau-, procedente de la donación de Frèdèric Malle, además de una pieza de 
Belén Uriel -Madragoa- adquirida con el apoyo del Consejo Internacional de la Fundación ARCO.

Un año más, el Museo Reina Sofía refuerza su Colección con compras de nuevas obras procedentes de galerías 
participantes en la Feria. Una selección de 30 obras de 22 artistas, 17 de ellas mujeres: Ana Laura Aláez, Elena 
Alonso, Alexander Apóstol, Nora Aurrekoetxea, Esther Boix, Lola Bosshard, Eli Cortiñas, Regina Giménez, Nuria 
Güell, Mari Puri Herrero, Sahatsa Jauregui, Mitsuo Miura, Julia Montilla, Sonia Navarro, Armando Suárez, Regina 
José Galindo, Ana Gallardo, Alicia Herrero, Josep Ponsatí, Elisa Montessori, Miguel Ángel Rojas y Belén Uriel. El 
valor total de las adquisiciones asciende a 553.000 euros. Puedes conocer las obras en detalle siguiendo este link.

Por su parte, la Comunidad de Madrid concede su premio ARCO 2024 a Miguel Marina, de The Goma, y al 
colectivo Fuentesal Arenillas, de la Galería Luis Adelantado. Las obras galardonadas pasarán a formar parte de la 
colección del Museo Centro de Arte Dos de Mayo, en Móstoles.

(...)
La Fundación María Cristina Masaveu Peterson ha comprado obra de Luis Gordillo y Oteiza -Guillermo de Osma-, 
Roberto Diago -El Apartamento-, David Nash -Lelong-, Manolo Paz y Eugenio Ampudia -Max Estrella-, Joi 
Murugavell -Ponce+Robles-, Juan Asensio -Elvira González-, Marria Prats -Mayoral-.

La Fundación María José Jove se suma a las compras con una pieza de Kiko Pérez, de la Galería Ehrhardt Flórez.

En el caso de la Fundación Helga de Alvear ha comprado en esta ocasión piezas de Marcel Duchamp -La Caja 
Negra-, Waldo Balart -Casado Santapau-, Rafael Grassi -NF / Nieves Fernández-, Piero Dorazio -Cayón-, Tomás 
Saraceno – Neugerriemschneider-, Heinz Mack -Parra & Romero-, Markus Linnenbrink -Max Estrella-, Ugo 
Rondinone -Esther Schipper- y Alfredo Jaar -Thomas Schulte-.

(...)
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Nada nuevo bajo el sol de Arco

• • • VÍTOR MEJUTO

E
l titular no es un reproche. 
Pero lo cierto es que, año tras 
año, el cuerpo general de la 
feria está formado por casi 
las mismas galerías, casi en 

el mismo sitio, casi con los mismos ar-
tistas. Arco es como ver crecer la hierba. 
   La pintura sigue siendo el madero en la 
tempestad. Dicen que es falta de riesgo. 
Jorge Diezma presenta en la galería Ale-
gría la enorme cabeza de un pez que sale 
del agua. Es una pintura provocadora y no 
sabemos muy bien por qué. El riesgo está 
en esta deliciosa indefinición. Yo lo pre-
fiero a cuando la provocación viene del 
sistema para ser digerida por el sistema.

La presencia gallega es muy exigua. Es-
to es un indicador de la debilidad de un 
país. La verdad electoral se aleja notable-
mente de lo que es la verdad.

En Nordés, la única galería gallega, do-
mina el estand un gran formato de Chelo 
Matesanz y se abren paso sutilmente las 
piezas bordadas de Julia Huete. Lo com-
pletan Pablo Barreiro, Mar Ramón, Lui-
sa Pastor, Rosendo Cid y Miguel Marina.

En Marlborough se nota el giro en la 
dirección artística, a cargo de Tiago de 
Abreu, y el estand es limpio y se articula 
en torno al cambadés Francisco Leiro con 
una maravilla del 2020: Escorredoira II.

Manolo Paz en Max Estrella coloca una 
pieza en la Colección Masaveu certifican-
do el buen momento de su obra y su posi-
cionamiento en buenas colecciones. Una 
bellísima pintura del vigués Kiko Pérez  
entra en la Colección María José Jove.

Damián Ucieda se consolida como uno 
de los fotógrafos más importantes del pa-
norama nacional, su trabajo puede verse 
en Formatocómodo donde también tienen 
obra Rodríguez Méndez y Berta Cáccamo.

Álvaro Negro ocupa la pared principal 

de F2 Galería y Christian García Bello en 
The Goma, ambos tienen la capacidad de 
convertir en capilla el espacio que ocupan.

Destaca el retorno a Arco del monfor-
tino Roberto González Fernández, como 
miembro destacado del arte homosexual 
de los años 70 en José de la Mano, comi-
sariado con valentía por Joaquín García. 

Debuta con solvencia la ceramista Ve-

Esta edición está marcada por la heroica jubilación de Juana de Aizpuru, madre fundadora  
de la feria, y por el tibio anuncio del ministro Ernest Urtasun sobre la rebaja del IVA del arte

rónica Moar en Ponce&Robles. Las fron-
teras entre las disciplinas son tenues y sa-
ludables sus trasvases. Irene Grau conti-
núa haciendo crónica medioambiental en 
los márgenes de la pintura.

En el ámbito editorial, Ediciones Vi-
laseco expuso sus libros de artista entre 
los que destaca el coruñés Luis Díaz Díaz. 
La Fundación Didac presentó el libro de 

Françoise Vanneraud Ni principio ni fin, 
que recoge toda su trayectoria.

Históricos del arte patrio también es-
tán presentes: Murado en Álvaro Alcázar, 
Teo Soriano en Marc Domènech, Menchu 
Lamas en Marta Cervera y Pamen Perei-
ra en Set Espai D'art. Ángela de la Cruz 
mantiene su proyección internacional y es 
casi nuestra única representante. Es todo.

Una pieza de Francisco Leiro en Marlborough, con obras de Victoria Civera y Gordillo� FOTOS: VÍTOR MEJUTO La ceramista Verónica Moar en Ponce & Robles

El escultor cambadés Manolo Paz en la madrileña Max EstrellaObra de Kiko Pérez adquirida por la Fundación María José Jove

Damián Ucieda en Formatocómodo Chelo Matesanz y Julia Huete en Nordés Cuadros de Álvaro Negro en F2 Galería
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El Ideal Gallego
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La Xunta visita a los niños y las 
familias que forman parte del 
programa solidario ‘Peques’ 
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La Opinión 
Martes, 19 de marzo de 2024

“Si los problemas de salud men-
tal que vayan apareciendo se abordan 
desde la infancia y la adolescencia, po-
dremos evitar que se cronifiquen. Es-
to es lo que me parece más bonito de 
la Psiquiatría Infanto-Juvenil”, resalta  
Sara Buyo Lagares, médica residente 
(MIR) de tercer año de Psiquiatría en 
el Complexo Hospitalario Universita-
rio de A Coruña 
(Chuac) y una 
de las dos prime-
ras beneficiarias 
del Fondo de 
Ayudas para For-
mación Avanza-
da en Psiquiatría 
Infanto-Juvenil 
Fundación María 
José Jove. La otra 
es Elena López 
Serrapio, MIR del 
mismo año de 
Psiquiatría en el 
Complexo Hospi-
talario Universita-
rio de Ourense 
(CHUO), quien 
reivindica “la ne-
cesidad de apos-
tar por la forma-
ción de los resi-
dentes en mate-
ria de infancia y 
adolescencia”. “Urge poner el foco en 
este extremo etario, tal y como reco-
gen las propuestas de diversas institu-
ciones (informes Unicef 2021 y OMS 
2022; en los nuevos planes FSE para 
Psiquiatría de 2022; también, en nues-
tros planes autonómicos de la Xunta 
ya en 2020...)”, señala.  

Ambas facultativas han sido selec-
cionadas por las Fundación María Jo-
sé Jove y la Asociación Galega de Psi-
quiatría para mejorar su nivel formati-
vo en centros de reconocido prestigio, 
en su caso, internacionales. La docto-
ra Buyo Lagares, betanceira, ampliará 
sus conocimientos en la Unidad de 
Hospitalización Infanto-Juvenil del 
Hospital Dona Estefânia, en Lisboa, y 
en la Unidad de Trastornos del Neuro-
desarrollo y Autismo del Hospital In-
fanto-Juvenil de Pittsburg (Pensilvania, 
EEUU), con sendas rotaciones de un 
par de meses. La doctora López Serra-
pio, coruñesa, realizará una rotación 
de tres meses en el Hospital de Cadi-
llac (Francia), que cuenta con un cen-
tro de día de salud mental para meno-
res con trastorno mental grave.  

“Estoy muy agradecida y espero po-
der aprovechar esta oportunidad que 

se me brinda”, destaca la doctora Bu-
yo Lagares, quien reconoce que haber 
sido seleccionada como una de las 
dos primeras beneficiarias del Fondo 
de Ayudas para Formación Avanzada 
en Psiquiatría Infanto-Juvenil Funda-
ción María José Jove es “una alegría” 
que “no esperaba”. “Costearse la rota-
ción externa cuesta bastante, sobre to-
do en Estados Unidos, y es una oportu-
nidad que yo no tendría sin esta ayu-
da, así que estoy muy contenta”, expli-

ca esta MIR de 
Psiquiatría en el 
Chuac, gradua-
da en Medicina 
por la Universi-
dad Autónoma 
de Barcelona.  

“Al finalizar 
la carrera, valo-
ré quedarme 
en Barcelona o 
volver a Gali-
cia, pero al final 
me tiró más la 
tierra”, refiere, 
antes de confe-
sar que comen-
zó el grado de 
Medicina “di-
ciendo que 
quería ser pe-
diatra” porque 
le “encantan 
los niños”, aun-
que luego lo 

descartó. “La Psiquiatría apareció en 
mi vida cuando la estudié e hice las 
prácticas, en cuarto de carrera. Poste-
riormente, en sexto, pasé un mes en 
esa especialidad y fue cuando confir-
mé que me veía haciendo eso toda 
mi vida. Sobre todo, la parte de Infan-
cia, la que más me gustó desde el prin-
cipio. Así, a medio camino entre Psi-
quiatría y Pediatría, digamos”, apunta 
la doctora Buyo Lagares, quien detalla 
que el respaldo del Fondo de Ayudas 
para Formación Avanzada en Psiquia-
tría Infanto-Juvenil Fundación María 
José Jove le brindará la “oportunidad” 
de ampliar su formación en el  
Hospital Infanto-Juvenil de Pittsburg 
con el doctor Boris Birmaher, “referen-
cia a nivel mundial en trastornos afec-
tivos en infancia y adolescencia”. “A 
Portugal iré con la doctora Catarina 
dos Santos, adjunta de Psiquiatría del 
Hospital Dona Estefânia de Lisboa, 
para estar en la Unidad de Hospitali-
zación, que es una rotación obliga-
toria durante mi formación como psi-
quiatra infantil. Aprovechando que 
me gusta Lisboa y que la doctora Dos 
Santos es muy buena especialista, me 
voy a esa ciudad”, indica. 

Dentro de su “cortísima experien-
cia”, esta médica betanceira admite 
que “la demanda asistencial en el área 
de Infanto-Juvenil cada vez es mayor”, 
y “no somos capaces de dar respuesta”. 
“El problema, muchas veces, surge un 
poco de que se confunden problemas 
relacionales entre padres e hijos con 
patología psiquiátrica. Y quizás, en oca-
siones, desde los servicios de Atención 
Primaria —que, a su vez, también están 
sobrecargados— trasladan la deman-
da que hacen las familias, por cuestio-
nes del día a día, a las unidades de Sa-
lud Mental. Y, debido a eso, puede que 
los casos más graves o que necesita-
rían mayor atención no reciban toda 
la asistencia que les deberíamos dar”, 
considera la doctora Buyo Lagares, an-
tes de hacer hincapié en que “cada vez 
la demanda es más alta”. “Pienso que 
hay como una especie de conductas 
que se contagian entre los adolescen-
tes, como pueden ser las autolesiones, 
que generan muchísima alarma social. 

Es raro ir al aula de un instituto, a partir 
de 1º o 2º de la ESO, y que ninguno de 
los alumnos tenga algún tipo de auto-
lesión. Es algo súper extendido, y que 
parece que va en aumento”, advierte.  

“Luego, los adolescentes —prosi-
gue la doctora Buyo Lagares— tienen 
muchísima impulsividad, muy poca 
capacidad de control, de ahí que el 
riesgo de suicidio en este grupo sea 
más elevado que en un adulto, que 
quizás sí tenga una mayor capacidad 
de control. Sin embargo, si los proble-
mas de salud mental que vayan apa-
reciendo se abordan desde la infan-
cia y la adolescencia, podremos evi-
tar que se cronifiquen. Esto es lo que 
me parece más bonito de la Psiquia-
tría Infanto-Juvenil”, reivindica. 

La doctora Elena López Serrapio, 
por su parte, coincide en el “importan-
te apoyo” que le supone el ser una de 
las dos primeras beneficiarias del Fon-
do de Ayudas para Formación Avanza-
da en Psiquiatría Infanto-Juvenil Fun-

dación María José Jove para llevar a ca-
bo su proyecto. “No solo eso, sino que 
reconoce la necesidad de apostar por 
la formación de los residentes en ma-
teria de infancia y adolescencia”, des-
taca esta facultativa coruñesa, gradua-
da en Medicina por la Universidade de 
Santiago y residente de tercer año de 
Psiquiatría en el CHUO, quien asegura 
que “urge poner el foco” en ese “extre-
mo etario”. “En ese sentido, existen dis-
positivos que se quieren fortalecer en 
nuestro sistema: aquellos que permiten 
una atención ambulatoria, tales como 
los hospitales de día. También se quie-
re incidir en las unidades de diagnós-
tico especializadas. En el CHUO, por 
ejemplo, contamos con el programa es-
pecífico de diagnóstico de TEA (tras-
torno del espectro autista)”, especifica. 

“Partiendo de esta base —continúa 
la doctora López Serrapio—, se me pre-
senta la oportunidad (gracias a com-
pañeros del Hospital Piñor) de reali-
zar una rotación externa en el Hospi-
tal de Cadillac, en Francia, con el doc-
tor Esteban Morilla, para poder com-
plementar mi formación en este ám-
bito. En ese centro cuentan con un 
potente sistema de hospitales de día. 
Podré aprender de su funcionamien-
to y utilidad”, explica la facultativa co-
ruñesa, y detalla: “En estos centros de 
día se atiende a menores TEA con al-
teraciones de la conducta graves que 
necesitan, más allá de un diagnóstico, 
una atención terapéutica. Su modo de 
funcionamiento se basa en una ‘prác-
tica entre varios’, que supone una 
práctica clínica institucional con un 
abordaje caso por caso, con lo singu-
lar de cada menor, permitiendo una 
institución a su medida. Mi objetivo se-
rá enriquecerme de este enfoque y sus 
aportaciones”, concluye.

A CORUÑA

MARÍA DE LA HUERTA

La doctora Sara Buyo Lagares, en el Hospital de Oza (Chuac). // Cedida 

La doctora Elena López Serrapio, en el Hospital de Ourense. // Cedida

LAS FRASES  

SARA BUYO LAGARES 
MIR DE PSIQUIATRÍA-CHUAC 

Costearse la 
rotación externa es 
muy costoso, sobre 
todo en EEUU  

ELENA LÓPEZ SERRAPIO 
MIR DE PSIQUIATRÍA-CHUO  

Es necesario apostar 
por la formación  
MIR en infancia  
y adolescencia 

Dos médicas residentes coruñesas ampliarán 
su formación en Psiquiatría Infanto-Juvenil 
en Estados Unidos, Portugal y Francia con  
el apoyo de la Fundación María José Jove

“Abordar problemas  
de salud mental desde 
la infancia podrá evitar 
que se cronifiquen”

Un fondo de 
ayudas para MIR 
en la comunidad 

gallega 
Al Fondo de Ayudas para 

Formación Avanzada en Psi-
quiatría Infanto-Juvenil Funda-
ción María José Jove, financiado 
por esa entidad con 6.000 euros 
—y cuyas dos primeras benefi-
ciarias son Sara Buyo Lagares, 
médica residente (MIR) de ter-
cer año de Psiquiatría del Com-
plexo Hospitalario Universitario 
de A Coruña (Chuac) y Elena 
López Serrapio, facultativa resi-
dente del mismo curso y espe-
cialidad del Complexo Hospita-
lario Universitario de Ourense 
(CHUO)—, podían optar MIR en 
Galicia de tercer o cuarto año 
que “estuviesen disfrutando o 
pendientes de disfrutar del pe-
ríodo de rotación libre” de ese 
programa “en la especialidad de 
Psiquiatría o Psiquiatría Infantil”, 
o “aquellos que hubiesen finali-
zado la rotación del MIR de la es-
pecialidad de Psiquiatría en la 
comunidad gallega”.  

Junto con la propia Funda-
ción María José Jove, en la se-
lección de los proyectos que re-
ciben las ayudas ha participa-
do, también, la Asociación Ga-
lega de Psiquiatría.
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Becadas dos 
médicas para 
ampliar su 
formación en 
otros países

La Asociación Gallega de Psi-
quiatría y la Fundación Ma-
ría José Jove han selecciona-
do los proyectos de Sara Bu-
yo Lagares (A Coruña, 1994), 
residente de tercer año en el 
Chuac, y de Elena López Se-
rrapio (A Coruña, 1996), re-
sidente de tercer año en el 
CHUO, como ganadores del 
I Fondo de Ayudas para For-
mación Avanzada en Psiquia-
tría Infanto-Juvenil de la Fun-
dación María José Jove.

Se trata de la primera edi-
ción de un fondo creado pa-
ra ayudar a mejorar el nivel 
formativo de los futuros psi-
quiatras que se formen o ejer-
zan en Galicia al más alto ni-
vel en centros nacionales e in-
ternacionales de reconocido 
prestigio y que nació ante el 
«preocupante incremento de 
problemas de salud mental».

La doctora Buyo Lagares 
ampliará su formación con 
una rotación en septiembre 
y octubre en el hospital Do-
na Sofía en Lisboa, seguida 
de otra en noviembre y di-
ciembre en Pittsburgh (Esta-
dos Unidos). Por su parte, la 
doctora López Serrapio reali-
zará una rotación de tres me-
ses (abril a julio) en el hospi-
tal de Cadillac (Francia), que 
cuenta con un centro de día 
de salud mental para menores 
con trastorno mental grave.
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